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Внедрение прогрессивной формы ор
ганизации и оплаты труда немыслимо 
без участия специалистов. Как бы ни 
был заинтересован в подряде  ̂ рабочий 
коллектив фермы, ему не обойтись без 
тщательных и детальных расчете®, без 
квалифицированного анализа экономи
ки — и сегодняшней, и зештрашией, без 
всестороннего обоснования хозрасчет
ных заданий и других составляющих 
договора на подряд.

И практика показьшает: там, где эко
номисты совхозов и колхозов сами в 
первую очередь являются инициато
рами подряда, там он внедряется энер
гичнее и грамотнее, там меньше воз
никает конфликтов между трудовыми 
коллективами и администрацией, там 
подряд действительно эффективен.

В животноводческом цехе области 
есть уже немало примеров такого тес
ного сотрудничества животноводов и 
специалистов. Во-первых, это своеоб
разный опыт совхоза «Корниловский». 
Наверное, нисколько не преувеличим 
заслуги главного экономиста этого хо
зяйства К. К. Окушко, если скажем, 
что главным образом он вьшес на сво
их плечах всю подготовку к переводу 
ферм на подряд.

Чего же добились корниловцы? На
пример, на Михайловской ферме про
изводство молока за последние годы 
возросло чна 47 процентов, 96 процентов 
продукции сдается первым сортом, рез
ко поднялась продуктивность живот
ных, снизились затраты труда и кормов, 
а также себестоимость молока. Сокра
тились, кстати, и штаты работников 
фермы — поднялась их производитель
ность, увеличилась интенсивность тру
да.

Но в совхозе «Корниловский» специа
листы не ограничились только оргшни- 

; зацией подряда и расчетами, они сами 
сейчас в порядке эксперимента рабо
тают по этому методу.

Так же настойчиво трудятся над вне
дрением и совершенствованием коллек
тивного подряда специалисты совхозов 
имени 50-летия СССР (главный эконо
мист Н. И. Масалыкина), «Чаинский» 
(Г. А. Салаева), «Томский» (В. С. Кли- 
менкова) и других хозяйств.

Но понятно, что коллективный под
ряд, его организация и проблемы — 
дело не одних экономистов. Не обой
тись без зоотехников, ветеринаров, 
юристов и других специалистов. Совсем 
не случайно, что в ряде районов и хо
зяйств закоперщиками этого метода 
стали именно зоотехники, как наиболее 
близко стоящие к производству. Среди 
них настойчивостью и последователь
ностью, деловой отзывчимстью на но
вое выделяются я глав^гй зоотехник 
Александровского райсельхозуправле- 
ния В. Т. Панасенко, и главный зоо
техник Чаинского совхоза «Северный» 
С. Ф . Еремеев, и зоотехник Уйдаяов- 
ской фермы первомайского колхоза 
«Рассвет» Л. А. Бреннер, и многие дру
гие. _

Это становится хорошим, многообеща
ющим симптомом: все 6oJMne
специалистов сами переходят на бри
гадный подряд. Так поступают не од
ни корниловцы, но и зооветспециалис- 
ты других совхозов и колхозов. Напри
мер, зырянского колхоза «Сибиряк». 
А в ОПХ имени Б. Н. Сидоренко р ^  
работано специальное положение о НТУ 
руководителей и специалистов. На Том- 
ской птицефабрике действует группа по 
организации социально-экономической 
деятельности коллектива. Все реальнее 
и отчетливее определяются грани чеко
вой системы взаиморасчетов, за внедре
ние которой все смелее берутся сель
ские специалисты области.

По методу бригадного подряда сейчас 
в области щ)изводится свьппе 60 про

центов молока и примерно треть мяса. 
Формы подряда разнообразны. Бакчар- 
цы держатся за индивидуальные оценки 
труда доярок, александрОвцы отдали 
предпочтение коллективным расценкам, 
так назьшаемому «общему котлу». На 
других фермах получается нечто сред
нее. Но все большее число животново
дов склонно активнее применять коэф
фициент трудового участия (КТУ), ко
торый позволяет сочетать как интересы 
всего коллектива, так и интересы каж
дого, дифференцированно оценивать 
вклад отдельного работника и его за
слуги в общем результате.

Плохо или хорошо разнообразие 
форм? Оно, наверное, неизбежно. У 
каждой фермы, каждого коллектива 
есть свои особенности, связанные не 
только с их месторасположением, но и 
уровнем развития экономики хозяйств 
и животноводства, традициями и взаи
моотношениями в коллективе, а также 
внутри села.

Но есть и общее, перспективное. Это 
хозрасчетные задания, коллективная 
расценка, укрупнение подряда (от 
бригады — к ферме, от фермы — к от
делению). Это все возрастающая сила 
советов бригад

На недавнем областном семинаре 
сельских руководителей и специалистов 
была сделана попытка обобщить пере
довой опыт внедрения бригадного под
ряда в животноводстве. С этим опытом 
участники семинара знакомились непо
средственно в хозяйствах Томского 
района. Сами «гости» поделились свои
ми вьшодами и мьклями. И все-таки 
каждый больше говорил о своем опыте, 
не оглядьшаясь на опыт «чужой». И не 
потому, что он ему не подходит,—про
сто не успел как следует его понять. 
Ведь вопросы коллективного подряда 
наскоком не возьмешь, они требуют 
детального анализа.

В колхозе имени 50-летия Великого 
Октября Шегарского района на подряд 
переведено все животноводство, произ
водятся по .этому методу все 100 гцю- 
центов молока. И в эффективности под
ряда у главного экономиста колхоза 
3. П. Борченко нет никаких сомнений. 
Во-первых, при росте производства мо
лока снижается его себестоимость. Как 
заметила Зинаида Петровна, люди стали 
собраннее и уже сами «цифрами ин
тересуются». Однако и она не полно
стью уверена, «тот ли» подряд внедрет, 
может быть, его надо усовершенство
вать? И собирается съездить в совхоз 
«Приобский» Кривошеинского района, 
чтЛы посмотреть, как там применяет
ся КТУ.

Ну, а почему же на вопросы дере
венского экономиста не отвечают эко
номисты из рай- и облсельхозуггравле- 
ния? Да, они вьиают рекомендации, 
но — общие. А этого для колхозньк и 
совхозных специалистов уже недоста
точно.. Что же им делать? Самодея
тельно разъезжать по другим хозяй
ствам, изучая их опыт и сверяя со 
своим? Что ж, это никому не возбра
няется. Но, видимо, срочно нужна, кро
ме районньк, постоянно действующая 
областная школа передового опыта по 
изучению коллективного подряда. И 
чт^ы  в ней сельские руководители 
учились не бегом и не «скопом», а по 
категориям и основательно. Се1годня — 
экономисты, завтра — зоотехники, пос
лезавтра — бригадиры и т. п.

Бригадный подряд на фермах заявил 
о с е б е  твердо и решительно. Назад пути 
нет. Но чтобы двигаться вперед, необ
ходимо ясно видеть и трудности, и пер
спективы. В этом животноводам обя
заны помочь в первую голову специа
листы.

Коллектив объединения «Снбэлектромотор», 
встав на вахту Памяти в честь сорокалетия 
Победы, досрочно, 17 декабря, выполнил го
довой план по реализации про;^кцнн.

Квллектмв перцого 
еборочвого цеха объеди
нения «СибэЛектромо- 
тор» 22 декабря рапорто
вал о выполнении годо
вого плана. В числе луч
ших названа бригада 
токарного участка, кото
рой руководит ветеран 
завода М. Hi Рассолов. 
Можно сказать, что это 
и их руками была до
срочно зажжена завод
ская новогодняя елка.

НА СНИМКЕ: члены
бригады Александр Ти- 
ув»в, Михаил Рассолов, 
Иван Зюбанов, Влади
мир Пегасов, Александр 
Титов.

Фото Е. Лисицына.

Коллектив Колпашев- 
ского мясокомбината за
жег символическую но
вогоднюю елку. 18 де
кабря выполнен годовой 
план по товарной про
дукции, ее реализахщи. 
Перевыполнены годовые 
планы по выпуску полу
фабрикатов, сухим кор
мам. Производитель
ность труда превышает 
плановую На два процен
та, а себестоимость сни
жена на 1,5 процента.

По всем показателям 
коллектив наращивает 
темпы на протяжении 
всей 11-й пятилетки. 
Вся продукция получена 
без увеличения числен
ности работающих и до
полнительных производ
ственных площадей. По
строены бытовые поме
щения для мясо-жирово
го цеха, медпункт, сви
нарник для подсобного 
хозяйства (получаем по 
14 килограммов на рабо
тающего).

Успехи стали возмож- 
-ны благодаря упорному 
высокопроизводит е л ь- 
ному труду многих ра
бочих. Это в первую 
очередь хозрасчетные 
бригады из мясо-жирово
го цеха, возглавляемые 
Н. М. Исичко, Г. И. Лес
ником, Л. А. Лыкосовой, 
3. Г. Сидоренко, бригада 
формовщиков из колбас
ного цеха, которой руко
водит В. М. Смирнова.

Все это вселяет уве
ренность, что обязатель
ства в честь 40-летия 
великой Победы будут 
успешно выполнены.

В. ШАРАБАРОВ,
директор Колпашев-
ского мясокомбината.

Зимник на Пудино
поОткрыто движение автотранспорта 

дороге-зимнику Томск— Пудино через Па 
рабель.

Работа началась еще при 
первых ноябрьских морозах. 
Были налажены ледовые 
переправы, произведена
проминка болот, зимник 
очищен от снега.

В осеннюю распутицу до

роги были сильно изрезаны 
автотранспортом, это ослож
нило их подготовку к зим
ней эксплуатации. Много 
пришлось потрудиться для 
своевременного ввцда зим
ника Пудинскому и Стари-

цинскому участкам (мастера 
М. Жержевский и А. Ма
рон).

Вся 250-километровая до
рога от Парабели до Пуди
на для постоянного обслу
живания ра1зделена на уча
стки, за каждым из которых 
закреплен мастер.

Сейчас с помощью орга
нов госавтоинспекции про
должаем устанавливать до
полнительную дорожно
сигнальную информацию.

Л. КАРЛОВ.
начальник Парабелъско- 

го ДРСУ.

Д О С Р О Ч Н О
в ы п о л н и л и  ПЛАН ЧЕТЫРЕХ ЛЕТ ПЯТИЛЕТКИ ПО 
ДОБЫЧЕ НЕФТИ РАБОТНИКИ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
«ТОМСКНЕФТЬ»,
До конца года томские 

нефтяники намерены дать 
стране около 460 тысяч тонн 
ке^и . Наибольший вклад в 
досрочное выполнение плана 
четырех лет пятилеиф вне
сли коллектив цеха М  2 
НГДУ «Васюганнефть» и це
ха № 4 НГДУ «Стрежевой- 
нефть». Среди бригад по до

быче нефти особенно отли
чились коллективы, возглав
ляемые В. В. Мальцевым, 
А. В. Новоселовым и К. П. 
Хуртиным. Всего за четыре 
года нефтяники области до
были более 46 миллионов 
тонн ценного углеводород
ного сырья.

А. АЛЕКСИН.

Л есн ой  ш таб 

« К р а с н о г о

з н а м е н и »

Сообщает наш рабко|р П. Аимкина с Том

ского лесопромышленного комбината

«отлично» ЗА ОБЕД
Работать в лесной от

расли поварам прихо
дится порой ,в нелегких 
условиях, ссылками на 
которые, как известно, 
не накормишь. В столо
вую нижнего склада 
1*омского лесопзтгкта 
Томского ЛПК посети
тель приходит требова-. 
тельный: лесопильщики
тарного цеха, механиза
торы, водители, достав
ляющие лес по зимнику.

Небольшая очередь у 
стола раздачи подвига
ется быстро. Не успел 
оглянуться, как с деся
ток человек впереди 
меня Лилия Яковлевна 
Гордеева уже рассчита
ла. Что сегодня в меню? 
Салаты, сметана, сли
вочное масло, по' два 
первых и вторых. Вы
бор достаточный. А 
главное — приготовлена 
пища по-домашнему
вкусно. Постаралась по
вар Клавдия Романовна 
Титенкова.

— Иван Антоньи, про
ходи-ка без очереди, — 
обращается Гордеева к

зашедшему водителю. — 
Не забьшай, комплекс 
обслуживаем без задер
жек.

И. А. Желковский 
только что разгрузил
«МАЗ» после второго
рейса. Через десять-
пятнадцать минут води
тель вновь будет готов 
сесть за баранку, Успе
ет подкрепиться он и 
вечером: столовая от
крыта до девяти.

Обеды здесь дешевые.
Орсовскую, наценку ре
шил взять на свой счет 
профсоюз.

— И продукты у нас 
самые свежие, — под
черкивает заведующая.— 
Молочные привозим из 
города, мясо закупаем у 
односельчан, в Басан- 
дайке. Все 50—70 чело
век после обеда возвра
щаются на рабочие ме
ста с хорошим настрое
нием.

Значит, и поварам за 
труд смело можно ста
вить пятерку!

Н. ЧУКОВ.
Томский район.

Ш а г н у л и  

в пятый год
Бригада Анны Алексеев

ны Сизовой, как и весь кол
лектив комбината. несет 
вахту Памяти в честь 40-ле
тия Победы. По итогам 
двадаатой ударной неделя 
она заняла в соревнования 
классное место, выполнив 
задание на 123 процента. 
Бригада подает лес из шта
белей зимнего запаса. Эту 
же работу выполняет брига
да А. С. Чембулатовой, так
же досрочно задершившая 
годовой план. На погрузке 
леса в вагоны в счет послед
него года пятилетки рабо
тают коллективы В. Н. Кро- 
ликова, В. И. Гаврилова, 
Г. А. Ключенко,

Всего на комбинате в счет 
завершающего года пяти
летки работают 38 бригад, в 
составе которых свыше че
тырехсот человек.

<€ М  О Л Н И Я »

в ц е х е
Она появилась в цехе №7 

в конце второй декады де
кабря. Поздравления с трудо
вой победой получили две 
соревнующиеся бригады 
Н. С. Боевой и Л. А. Губаре
вой. Обе досрочно вьшолни-

ли годовой план по выра
ботке тарных комплектов.

Портрет Нины Семеновны 
Боевой помещен на Доске 
почета объединения «Том- 
леспром». А сейчас во главе 
с молодым мастером, не
давней вьшускницей Сибир
ского лесотехнического ин
ститута Т. В. Красильнико
вой, отличились станочни
ки передовой бригады Н. П. 
Красенков, В. А. Малков, 
В. И. Кроликова, Р. Н. Са
зонова и другие.

Бригадир другого коллек
тива—Л. А. Губарева — вете
ран комбината. И здесь есть 
лидеры соревнования — ста
ночники Ю. П. Кожевников, 
Б. А. Кириллов, М. Е. Суд- 
нева, А. 3. Жвирблис. Все 
они досрочно закончили го
довой план и работают в 
счет завершающего года пя- 

■ тилетки.

О г н и

на трассах
Экипаж лесовоза в составе 

И. А. Желковского и А. А. 
Теплякова досрочно вьшол- 
нил план года. Таких води
телей на Томском лесопунк
те много. Кавалер ордена 
Октябрьской . Революции
A. А. Игнатов и его товарищ
B. А. Домаренок доставляют 
древесину в счет завершаю
щего года пятилетки.
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Вы бо ры  
в Верховный 
Со вет  РСФСР
и МЕСТНЫЕ COBETbi 
НАРОДНЫХ

1985
ДЕПУТАТОВ
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Д о в е р и е  д о с т о й н ы м
ТРУДОВЫЕ КОЛЛЕКТИВЫ ОБЛАСТИ ПРОДОЛЖАЮТ НАЗЫВАТЬ КАНДИДАТОВ В 

ДЕПУТАТЫ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР, ОБЛАСТНОЙ СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

На собрании рабочих, ин
женерно - технических ра
ботников и служащих Том
ского государственного под
шипникового завода МБ 5 
шлифовщик ремонтно - ме
ханического цеха, кавалер 
о р д е н е  Ленина Н. Ф. Чернов 
сказал:

— Ударный труд семиты
сячного коллектива подшип- 
никовцев — наша наиболее 
зримая и действенная под
держка политики партии, 
ответ на постоянную заботу 
о человеке труда, об укреп
лении мира на земле. На 
состоявшемся недадно проф
союзном собрании мы одоб
рили и поддержали инициа
тиву нашего товарища, стро
гальщика цеха, кавалера 
ордена Ленина Б. Ф. Крав
цова— план I квартала сле
дующего года выполнить к

24 февраля. Над вьшолнени- 
ем этого обязательства се
годня трудятся лучшие 
рабочие цеха.

Большая заслуга в деле 
повьвпения материального 
благосостояния трудящихся 
Томской области, увеличе
нии объема строительства 
жилья, объектов соцкульт
быта, производства продук
тов питания принадлежит 
Томскому областному Со
вету народных депутатов и 
его председателю А. Е. Вы
соцкому.

Я предлагаю от коллекти
ва работих, инженерно-̂ -ех- 
нических работников и слу
жащих нашего завода выдви
нуть кандидатом в депу
таты Верховного Совета 
РСФСР по Октябрьскому 
избирательному округу 
№ 750 товарища Высоцкого 
А. Е.

Предложение Н. Ф. Чер
нова поддержали копиреш-

щица цеха нового станко
строения Т. И. Межебор, на
чальник шлифовально - сбо
рочного цеха В. Д. Осипов, 
главный инженер завода 
Ю: О. Гальвас.

Коллектив единогласно 
проголосовал за выдвиже
ние А. Е. Высоцкого канди
датом в депутаты Верховно
го Совета РСФСР.

На собрании коллектива 
рабочих, инженерно - тех
нических работников и слу
жащих вагонного депо Том
ского железнодорожного уз
ла выстзшил слесарь ваго
но-ремонтного цеха ветеран 
труда, кавалер орденов Ок
тябрьской Революции и Тру
дового Красного Знамени 
А. Ф. Циров:

— Председатель Томского 
облисполкома, член бюро об
ластного комитета партии 
А. Е. Высоцкий умело направ
ляет усилия Советов на осу
ществление текущих и пер
спективных задач, уделяет

большое внимание совер
шенствованию стиля и ме
тодов работы государствен
ных органов, постоянно по
вышает требовательность к 
руководящим кадрам за 
порученное дело, показьгаа- 
ет пример деловитости в ра
боте.

Поддержали его предло
жение старший осмотрщик 
вагонов, Почетньш железно
дорожник В. П. Пивненко, 
начальник вагонного депо 
В. Т. Карпенко, мастер за
готовительного цеха, секре
тарь комсомольской органи
зации цеха Т. С. Савельева. 
За предложение проголосо
вал весь коллектив едино
гласно.

Собрание с повесткой «О 
выдвижении кандидатов в 
депутаты Верховного Совета 
ГСФСР по Октябрьскому из
бирательному округу № 750 
состоялось в медсанчасти 
№ 2.

Заведующая отделени
ем Н. И. Моисеева внесла 
предложение вьщвинуть 
кандидатом в депутаты 
в В е р х о в н ы й  Совет 
РСФСР А. Ё. Высоц
кого. Она охарактеризовала 
его как ольпного советского 
и партийного работника. Ее 
поддержали главный врач 
медсанчасти В. Т. Серых, 
заслуженный врач РСФСР 
Г. Е. Кротова, врач Т. С. 
Рузавина. Коллектив мед
санчасти единогласно про
голосовал за выдвижение 
кандидатом в депутаты Вер
ховного Совета РСФСР по 
Октябрьскому избиратель
ному округу ЛБ 750 А. Е. Вы
соцкого.

Собрание по выдвижению 
кандидатов в депутаты об- 
ласшого Совета народяьк 
депутатов состоялось в кол
лективе Белоярской ПМК-7. 
Токарь В. П. Долинин пред

ложил выдвинуть кандида
том в депутаты областного 
Совета народньпс депутаток 
по Белоярскому из15иратель- 
ному округу М  99 первого 
секретаря обкома партии 
А. Г. Мельникова. Он ска
зал, что А. Г. Мельников 
пользуется автори/етом и 
уважением в коллективах 
трудящихся. Он имеет боль
шой опыт партийного руко
водства хозяйственным и 
культурным строительством, 
является хорошим органи
затором, принципиальным 
руководителем.

Коллектив единогласно 
проголосовал за вьцщиже- 
ние А. Г. Мельникова кан
дидатом в депутаты област
ного Совета.

— В 1946 году пришла на 
наш завод Эльвира Бори
совна Быкова, — сказала на 
собрании коллектива Том
ского манометрового завода 
слесарь механосборочных 
работ цеха ХБ 3 Л. С. Поло- 
галова. — Всю Жизнь отда
ла она работе на нашем 
предприятии, общественной 
деятельности. Когда прием 
ведет депутат областного 
С!овета народных депутатов, 
член обкома партии. Герой

Социалистического Труда, 
Э. Б. Быкова, избиратели 
идут к ней за советом и 
помощью. Она никогда не 
останется безучастной к лю
бой просьбе.

Я предлагаю от рабочих, 
инженерно - технических 
работников и служащих на
шего завода по избиратель
ному округу № 46 внешь 
выдвинуть кандидатом в де
путаты областного Сокета 
слесаря механосборочных 
работ цеха ХБ 3 Томского 
манометрового завода Э. В. 
Быкову.

Коллекпш единогласно 
проголосовал за это предло
жение.

На Нарымском сплавном 
участке Парабельского ЛПХ, 
на Колпашевском авиапред
приятии, Александровском 
рыбозаводе, в тресте «Томск- 
гаэстрой», в ПМК-8, Чаин- 
ском ЛПХ состоялись со
брания коллективов. Трудя
щиеся горячо поддержали 
предложение о выдвижении 
кандидатом в депутаты Вер
ховного Совета РСФСР сек
ретаря ЦК КПСС Е. К. Ли
гачева и вальщика Карга- 
сокского лесопромышленно
го комбината Ю. К. Ушако
ва.

ВРУЧЕНИЕ
Н А Г Р А Д
Вчера в обкоме КПСС 

состоялось вручение высо
ких правительственных 
наград.

Первый секретарь об
кома КПСС А. Г. Мельни
ков вручил ордена Лени
на и золотые медали 
«Серп и Молот» Героям 
Социалистического Труда 
бригадиру штукатуров-ма- 
ляров управления «Хим- 
строй» М. К. Кривовой и 
начальнику управлений 
«Химстрой» П. Г. Проня- 
гину.

Орден Трудовой Славы 
I степени вручен доярке 
совхоза имени XXI съезда 
КПСС Кожевниковского, 
района А. Я. Вороновой.

Орден Октябрьской Ре
волюции вручен председа
телю облисполкома А. Е. 
Высоцкому.

Директору школы № 5 5  
г. Томска Б. Г. Верстки- 
ной вручена Грамота Пре
зидиума Верховного Со
вета СССР и нагрудный 
знак «Народный учитель 
СССР».

Ордена и медали СССР 
вручены большой группе 
рабочих, инженерно-тех
нических работников и 
служащих управления 
«Химстрой», Томского хи
мического завода, монтаж
ных и строительных орга
низаций, награжденных за 
успехи при сооружении 
комплекса по производст
ву метанола на Томском 
химическрм заводе.

Получившие награды то
варищи сердечно поблаго
дарили Центральный Ко
митет партии И Советское 
правительство за высокую 
оценку их труда и заве
рили, что не пожалеют 
сил и энергии в борьбе за 
дело партии и дальней
ший расцвет Родины.

Инструктивное
с о в е щ а н и е

• 24 декабря в Томске со
стоялось инструктивное со
вещание председателей и 
секретарей окружных из
бирательных I комиссий по 
выборам в Верховный Совет 
РСФСР. На совещании вы
ступили член бюро обкома 
КПСС, заведующий отделом 
организационно .  партийной 
р^оты обкома партии Б. А. 
Вологдин и секретарь облис
полкома Г. 3. Парфенов.
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В с в е т е
т р е б о в а н и й

д н я

Как уже сообщалось, в 
Томске состоялось собрание 
актива народных контроле
ров области. С докладом на 
нем выступил председатель 
областного комитета народ
ного контроля М. А. Матве
ев.

— Областное собрание ак
тива, — сказал докладчик,— 
по существу завершает об
суждение итогов Всесоютно- 
го совещания народных кон
тролеров, на' котором с ре
чью выступил Генеральный 
секретарь ЦК КПСС, Пред
седатель Президиума Вер
ховного Совета СССР К. У. 
Черненко.

В течение двух месяцев 
во всех звеньях народного 
контроля прошли собрания 
коллективов, на которых 
шел заинтересованный раз
говор о том, как лучше ор
ганизовать работу, что надо 
сделать, чтобы каждая груп
па и каждый дозорный до
стойно проявляли себя в 
конкретном деле. Участни
ки собраний внесли немало 
предложений, по многим ш  
которых районные и город
ские комитеты уже опреде
лили меры.

— Отрадно отметить,—под
черкнул докладчик,— ч̂то ни 
на одном собрании не назы
валось фактов гонения на 
народных контролеров или 
ущемления их прав. А это 
говорит о том, что областной 
партийной организацией под 
руководством бюро областно
го комитета партии создана 
обстановка всемерной под
держки органов народного 
контроля и осуждения прак
тики невнимательного отно
шения к их предложениям.

Далее докладчик остано
вился на тех задачах, кото
рые стоят перед органами 
народного контроля в свете 
требований дня. Особое вни
мание было обращено на 
контроль принципа оплаты 
и распределения по труду, 
борьбу с теми нарушения
ми, которые прямо вредят 
экономике. Отмечалось, что 
мноше группы и посты опе
ративно перестроили свою 
работу и энергично взялись 
за новое для них дело. 
Группа народного контроля 
комбикормового задода, изу
чив, как осуществляется на 
предприятии гфинцип опла
ты по труду, положила на
чало конкретной работе по 
наведению порядка в опла
те и в укреплении трудовой 
дисциплины. Не дожидаясь 
указаний, приступил к про
верке использования зако
нодательных мер по соблю
дению принципа оплаты по 
труду и укреплению дис
циплины и порядка Ки
ровский районный комитет 
народного контроля.

В ряде комитетов и гругш 
неформально отнеслись к 
изучению того, как на прак
тике применяются меры на
казания и поощрения в за
висимости от конкретного 
вклада в производство.

Замечено, что снисходи
тельность и либерализм к 
нарушителям трудовой дис
циплины всего явственнее 
на уровне среднего звена, 
где чаще всего и рождают
ся «выводиловка и уравни
ловка». Но ведь непосредст
венно в цехах, в поле, в 
мастерских рядом с масте
рами и прорабами трудится 
и большинство народных 
контролеров. Значит, еще 
бескомпромисснее должцы 
быть их действия, принци
пиальнее оценка тех, кто 
не желает портить отноше
ний с подчиненными. И уж 
ни в коем случае эта насту- 
пательность не должна сво
диться к кратковременной 
кампании.

Конечно, тут многое зави
сит от состава группы, от 
того, насколько умело на
правляются ее действия. В 
последнее время сделано не
мало для укрепления рядов 
народных контролеров, пар
тийного руководства ими. 
Каждый четвертый комму
нист области — дозорный. 
Через контроль за рвотой 
коммунистов усилилось
прежде всего влияние пар
тийных организаций на де
ятельность групп и постов.

И народные контролеры 
заметно повысили требова-' 
тельность к тем, кто до
пускает бесхозяйственность, 
расточительство, не стре
мится к укреплению госу- 
дарствегаюй дисциплины. 
Однако наши коллективные 
интересы требуют, чтобы 
органы народного контроля 
действовали еще решитель
нее, сполна использовали 
предоставленные им права. 
Активным может стать их 
влияние на укрепление дис
циплины поставок. ,

Из-за того, что многие 
объединения и предприя
тия области • несвоевремен
но рассчитываются по дого
ворам, с начала пятилетки 
недодано столько продук
ции, что для восполнения 
ее городским ' предприятиям 
потребуется потрудиться не

менее полугода. Поэтому 
правильно поступают те 
группы и посты, которые не 
ждут распоряжений свыше, 
а уже сейчас пытаются ра
зобраться в причинах срыва, 
внося свои конструктивные 
предложения.

Партией и правительством 
взят курс на рациональное 
использование хозяйствен
ного потенциала, экономное 
использование материаль
ных и трудовьк ресурсов. 
Разумеется, группы и посты 
организуют контроль за уси
лением режима экономии — 
этому посвящена бьша в 
прошлом году каждая вто
рая проверка. Их усилиями 
достигнуто многое; сэконом
лено 120 миллионов кило
ватт-часов энергии, 250 ты
сяч гигакалорий тепла, во
влечено в хозяйственный 
оборот на 20 миллионов руб
лей сверхнормативных цен
ностей и оборудования. И 
все же с бесхозяйственно
стью приходится встречать
ся довольно часто. Многие 
руководители не научились 
подлинной бережливости и 
вместо конкретных дел все 
еще разрабатьшают множе
ство мероприятий, как это 
происходит на заводах ке
рамических изделий и Мо- 
ряковском стеклозаводе, в 
объединении «Сибка6|шь» и 
ряде других. К сожалению, 
и народные контролеры за
няли там примиренческую 
позицию. И по сей день 
приходится встречаться с 
фактами, когда на глазах 
дозорных возникает бесхо
зяйственность, а они будто 
не замечают этого. Именно 
с таким фактом пришлось 
столкнуться в объединении 
«Томлеспром». Узнав о том, 
что в русле реки Кеть раз
бросано около 100 тысяч 
кубометров бесхозной. дре
весины, в дело вмешался 
областной комитет народно
го контроля. А как же по
ступила группа народного 
контроля под председатель
ством В. А. Сазонкина? От
молчалась, хотя на глазах 
ее членов уничтожался 
труд товарищей-лесорубоа.

С аналотчным «спокой
ствием» пришлось столк
нуться и в объединении 
«Томскнефть», где по су
ществу на глазах народных 
контролеров растаскивались 
трубы для бурения, приспо
собленные предприимчивы
ми людьми под водопровод. 
Есть подобные факты и в 
строительных, промышлен
ных предприятиях, в сфере 
обслуживания. А ведь зада
ча народных контролеров— 
настойчиво искать пути к 
снижению себестоимости 
продукции к сокращению 
потерь. И правильно посту
пают те группы, которые 
для каждого народного 
контролера открывают лич
ные счета экономии. Дозор
ные тоже должны опреде
лить свое место в развер
нувшемся движении, про
работать два дня в году на 
сэкономленных материалах, 
сырье и топливе.

Народные контролеры не 
могут оставаться в стороне 
и от того, как используется 
сельскохоаймственный про
изводственный потенгщал. 
Однако коренного пере
лома в использовании ма
териальных ресурсов на се
ле не произошло. Цо-преж- 
нему много беспорядков в 
хранении техники, хотя, ка
залось бы, с укреплением 
материальной базы их дол
жно быть меньше. Посто
янно простаивает 200 зер
ноуборочных комбайнов и 
множество кормозаготови
тельной техники. Еще тре
вожней обстановка в под
разделениях управления 
осушительно - оросительных 
систем областного управле
ния' мелиорагщи и водного 
хозяйства, где в «железный 
ряд» встало 20 процентов 
тракторов, автомобилей  ̂
прицепов. С этим мирить
ся нельзя. Чрезвьшай- 
но острым остается воп
рос экономии горюче-сма
зочных материалов на селе. 
Хотя увеличилась сеть за
правочных пунктов и стро
же стал спрос за расходо
вание бензина, что, кстати, 
без дозорных не (Сошлось, 
нарушений по-прежнему 
много. За 10 месяцев 
нынешнего года сверх 
установленного лимита из
расходовано 2,5 тысячи 
тонн бензина и 15 тонн 
диз7оплива. На ряде 
предприятий списание го
рючего все еще производит
ся не по объему вьшоляен- 
ных работ, а по фактиче
скому расходованию. В та
кой обстановке нельзя оп
равдать терпимость ряда ко
митетов и групп, которые 
либо эпизодически проводят 
проверки, либо не занима
ются этой работой вовсе.

Как известно, в наращи
вании продовольственного 
фонда и получении устой
чивых урожаев независимо 
от погоды важную роль иг
рает мелиорация земель, на 
развитие которой -̂ государ
ством выделяются большие 
средства. А вот эффектив
ность их вложений не всег
да высока. К сожалению, и 
для комитетов, и для 
групп народного конт
роля эта земля ' — 
н1еобетованиая. Дозорные,

если и проявляют к ней 
интерес, то лишь фик
сируя недостатки.

Без достаточной заинтере
сованности относятся народ
ные контролеры и к тому, 
как расходуются корма, как' 
^дется их приготовление. 
Проверок на этот счет про
водится мало. Между тем, 
от правильно организован
ного режима кормления за
висит повышение продук
тивности . и наращивание 
производства животновод
ческой продукции. Однако 
сами по себе проверки не 
должны являться само
целью. Комитетам и груп
пам надо ориентироваться 
на конечный результат, 
чтобы положение было ис
правлено. Но всегда ли так 
бывает? Увы, нет. В прош
лом году после массовой 
проверки правил сдачи и 
«риемки молока было 
вскрыто̂  немало грубых на
рушений, а нынче они 
опять повторяются.

Проверка, предупрежде
ние и исправление не стали 
пока основополагающими и 
для тех дозорных, которые 
трудятся в строительстве. 
Их мало беспокоит то обсто- 
етельство, что все меньше 
объектов сдается с оценка
ми «хорошо» и «отлично» 
Решительней надо действо
вать и группам народного 
контроля в сфере обслужи
вания, которая порой пре
вращается в «сферу хожде
ния по мукам». Дозорным 
назгчных учреждений необ
ходимо решительней доби
ваться внедрения разработок 
В производство.

в  заключение докладчик 
отметил, что органы народ
ного контроля области си
стематически совершенству
ют формы и методы рабо
ты. С этой целью шире ста
ли практиковаться' деловые 
контакты с комиссиями Со
ветов народных депутатов 
профсоюзов, «Комсомоль
ским прожектором», для по
вышения боевитости групп 
за ними закреплены нештат
ные активисты комитетов. 
Вся деятельность народньк 
контролеров, подчеркнул 
М. А. Матвеев, направлена 
на повышение деловитости и 
организованности, утвержде
ние ленинского стиля в ра
боте.

Ч т о б ы  б ыл
урожай в поле

н о  ф е р м е
—Большая забота прояв

ляется партией и прави
тельством о развитии мели
орации земель,—сказал на
родный контролер передви- 
я^мой мехгигизированной 
колонны, машинист-бульдо
зерист С. М. Толкачев. 
— Только в Асинов- 
ском районе с момен
та основания ПМК ос
воено 3,5 миллиона рублей. 
Однако пока все эти затра
ты плохо окупаются, и в 
основном из-за неудовлетво
рительной эксплуатации си
стем. В совхозах не созда
но для этих целей специа
лизированных  ̂ подразделе
ний, не хватает кадров, от
сутствует необходимое тех
ническое обслуживание.

Чтобы поправить делб, на 
наш взгляд, в профтехучи
лищах сельскохозяйственно
го направления нужно от
крыть группы по подготов
ке операторюв мелиоратив
ных систем, как это делает
ся во многих областях Рос
сийской Федерации.

Что касается действий до- 
зоррь1х, то для повышения 
их боевитости Асиновскому 
городскому комитету народ
ного контроля было бы не
плохо обратить внимание на 
координацию работы групп 
и постав ПМК, «Сельхозхи- 
мии» и совхозов, то есть 
тех предприятий, от кото
рых зависит урожай полив
ного гектара.

—' Наши дозорные стре
мятся к тому,—сказал ру
ководитель поста народного 
контроля совхоза «Кожев- 
никовский» Кожевниковско- 
го района А. И. Дамзив, —- 
чтобы богатый урожай трав 
и кормов обернулся добры
ми надоями. Если учесть, 
что план производства и 
продажи животноводческой 
продукции сотхоарм вьшол- 
неи еще 20 нояб^ и надои 
на корову превЁшгают про
шлогодний уровень, то на
родным контролерам будто 
бы и делать нечего. Но мы 
так не считаем. Работу себе 
находим. Случается еще, 
что скотники плохо подби
рают корма, а доярки не
аккуратно моют аппаратуру. 
Тогда вмешиваемся мы, на
родные контролеры, и за
ставляем наводить порядок. 
Бывает, что и на партийное 
бюро выносим отдельные 
вопросы.

Все труднее становится 
ремонтировать электрообору
дование ферм. Особенно 
электродвигатели. На месте, 
в ■уртамской станции техни
ческого обслуживания, ими 
не занимаются, а возят в 
областную «Сельхозтехни
ку». Но там тоже ремонти
руют медленно. Вот и прихо

дится ради одного двигате
ля покупать целый комплект 
оборудования. Накладно и 
совхозу, и государству.

А в т о р и т е т
з а в о е в а н

д е л о м

— М̂ы стремимся свою ра
боту построить так, чтобы 
от каждой проверки был ви
ден результат, — сказал 
председатель головной груп
пы народного контроля Ас- 
лановского леспррмхоза 
Верхнекетского района
В. М. Косачев. — По мате
риалам группы за бесхозяй
ственность админист̂ рация 
леспромхоза отстранила от 
занимаемых постсю трех 
должностных лиц. Члены 
голов-ной группы стараются 
чаще бывать в коллективах 
цехов, выступать перед ра
бочими. И не случайно к 
ним обращаются немало лю
дей по самым разнообраз
ным вопросам.

Группа уделяет большое 
внимание укреплению тру
довой дисциплины, борьбе .с 
простоями. Конструктивно 
подошла к решению одной 
из застарелых проблем, свя
занных с низкой технологи
ческой дисциплиной на за
готовке и погрузке леса. 
Дозорные предложили вклю
чить погрузку в  круг обя
занностей комплексных 
бригад, и положение по
правляется.

— Мы не боимся прояв
лять строгость ни JK руково
дителям, ни к рабочим, — 
подчеркнул В. М, Косачст. 
— Требуем наказать винов
ных, говорим горькую прав
ду в глаза. Этим, считаю, и 
снискали себе авторитет.

Об особенностях работы в 
условиях экономического 
эксперимента говорила пред
седатель головной группы 
народного, контроля Томско
го электролампового заво
да В. С. Бурлакова. Она 
сказала:

— Сегодня у нас уже ни
кого не удивляет, когда про
изводственное совещание у 
директора завода начинает
ся с того, что начальник це
ха или участка информиру
ет собравшихся о выполне
нии рекомендаций народ
ных контролере». По мате
риалам дозорных регулярно 
издаются приказы и распо
ряжения, их авторитет вся
чески поддерживается ад-> 
министрацией и napтj;fйнoй 
организацией.

Принимая во внимание, 
что в условиях экономиче
ского эксперимента особен
но важны четкие межцехо
вые свази, грутша устано
вила контроль за поставкой 
деталей и полуфабрикатов, 
конкретно вмешалась, когда 
в одном из цехов не зала
дилось с технологическим 
процессом. Не остаются в 
стороне дозорные и от ор
ганизации бригадного под
ряда: участвуют в работе со
вета бригадиров, вносят 
предложения по увеличению 
выпуска изделий высшей 
категории качества, эконом
ному использованию сырья 
и материалов.

У к о р о т и т ь ?  
О т б о й н ы м
м о л о т к о м...

— у  нас, строителей, тоже 
немало своих проблем, — 
обратился к участникам со
вещания председатель груп
пы народного контроля Ком
сомольске - молодежного 
строительного управления 
№ 1 треста «Томскгаастрой» 
М. И. Каплан_ Мы с удов
летворением воспринимаем 
постановления последних 
Пленумов ЦК КПСС об ук
реплении порядка и ДИ1ЩИП- 
лины. Ведь где порядок и 
организованность, там и 
план, и высокая производи
тельность.

Наш коллектив старает
ся по-хозяйски относиться 
к своему делу, строить на 
совесть. Да иначе и нельзя: 
^ы возводим объекты 
соцкультбыта, жилье, все 

что должно радовать 
людей. И не случайно у 
каждой бригады вырабо
тался свой, «стрежевской», 
почерк при создании архи
тектурного облика города. 
Каждое здание оформляет
ся по-своему, особенно фаса. 
д(ы детских учреждений  ̂
Хотя кладка по индивиду
альным рисункам и слож
нее, но выполняют ее наши 
каменщики добровольно, 
без дополнительной оплаты.

Не остаемся мы равно
душными и к беспорядкам, 
если замечаем их. Когда на 
строительстве жилого дома 
дозорные обнаружили брак, 
то заставили бригаду ка
менщиков переделать его 
во внерабочее время, бес
платно.

Однако в ходе рейдов от 
рабочих нередко щхиходится 
слышать: «Вот вы меня ру
гаете за брошенный кирпич, 
но, посмотрите, сколько доб

ра пропадает!» И действи
тельно, во время проверок 
не раз мы сталкивались с 
тем, что постгшляемый 
красный кирпич — чуть ли 
не сплошной брак. В одной 
из партий из 30 тысяч штук 
лишь треть соответствова
ла ГОСТЗу. Стоило ли из Том
ска, за тысячу километров, 
отправлять такой стройма
териал?

Плохое качество и у мо
дульного кирпича, поступа
ющего с Туганокого завода 
силикатных строительных 
материалов объединения 
«Томскстройматериалы». К 
заводским дефектам здесь 
добавляется бой при транс
портировке.

Сталкиваемся мы и с не
экономным использованием 
железобетонньпс изделий. На 
строительстве одного из до
мов подсчитали, что почти 
300 ку^метров железобето
на ушло в отходы. А все 
дело в .том, что томские 
предприятия, поставляющие 
железобетонные изделия, 
изготавливают их только од
ного—максимального разме
ра, в то время как по про
екту Т1>ебуется, по крайней 
мере, четырех. Поэтому и 
вынуждены орудовать рабо
чие отбойными молотками, 
укорачивая плиты до нуж
ных размеров.

лы народных контролеров, 
при поддержке партийных 
организаций принято реше
ние о дифференцированном 
подходе к организации ра
боты групп в зависимости 
от пр(х|>иля предприятия. 
Например, дозорные НИИ 
контролируют внедрение в 
производство научных раз
работок и эффективное ис
пользование уникального 
оборудования. Группы на
родного контроля промыш
ленных предприятий следят 
за выполнением планов по
ставок и рациональным ис
пользованием сырья и ма
териалов. А деятельность 
всех групп координируют 
районные комитеты народ
ного контроля.

Новые задачи требуют и 
нового подхода. В частно
сти, важно улучшить обу
чение дозорных. Сейчас 
оно ведется на местах ко
митетами НК, которые вы
нуждены сами заниматься 
подбором лекторов, поис
ком аудиторий. К тому же 
каждый народный контро
лер должен посещать дру
гие виды обучения, а это 
не способствует качеству

контролерских занятий. 
Оно заметно повысится, ес
ли ответственность за его 
организацию возьмут на 
себя партийные органы. 
Для оказания методической 
помощи уголки и кабинеты 
стоит укомплектовать орг
техникой.

Секретарь облсо^профа
С. А. Цкро в своем выступ
лении уделил внимание 
повьпнению отдачи общест
венного контроля. Он под
черкнул, что одним из важ
нейших направлений проф
союзной работы является 
воспитание у трудящихся 
хозяйского отношения к на
родному добру. С этой це
лью и проводится общест
венный смотр эффективнос
ти использования сырья, 
материалов и топливно- 
энергетических ресурсов, в 
ходе которого уже получен 
экономический эффект в 
12,5 миллиона р^лей. На
много больше стало прово
диться массовых рейдов и 
проверок. Однако в этой 
работе еще немало дублиро
вания, когда по одним и 
тем же адресам ходят на
родные контролеры, комсо

мольские «прожектористы» 
и профсоюзные активисты.

Сейчас в штабах и постах 
«Комсомольского прожекто
ра» действуют свьшге 20 
тысяч юношей и девушек, 
большинство которых ак
тивно участвуют в массовый 
рейдах по рациональному 
использованию материаль
ных ресурсов, сохранности 
выращенного урожая, ук
реплению трудовой дисцип
лины. сказал в своем 
выстугиении второй секре
тарь обкома ВЛКСМ, пред- л 
седатель областного штаба Ч 
«Комсомольского прожекто
ра» С. Д. Кузнецов. И 
все же не всем штабам хва
тает боевитости. Что необхо
димо предпринять, чтобы 
поднять интенсивность их 
работы? Несомненно, уси
лить взаимодействие орга
нов народного контроля и 
штабов «Комсомольского 
прожектора». Будет пра
вильным как молено ббльше 
начальников штабов «КП»
ввести в состав головных 
групп народного контроля. 
Разумеется, нужна хорошо 
продуманная учеба.

А изготовители—
по с о с е д с т в у

— Что касается дозорных 
сферы обслуживания,— ска
зала народный контролер 
магазина № 21 Томского гор- 
промторга М. В. Мирошки- 
н», — то они видят свою за
дачу в том, чтобы постоян
но повьпнать качество ус
луг, добиваться сохранности 
материальных ценностей, 
укреплять трудовую дисцип
лину.

С этим свяэшо большин
ство проверок группы. Не 
всегда они были эффектив
ными. Поначалу дозорные 
увлекались большим коли
чеством рейдов, но не стре
мились заглянуть в глуби
ну. Теперь число проверок 
сократили, зато стали прю- 
водить их комплексно, бо
лее серьезно воздействовать 
на нарушителей.

Однако не все в обслужи
вании населения зависит от 
самих продавцов. Напри
мер, удовлетворение поку
пательского спроса непо
средственно связано с тем, 
как обеспечивают торговлю 
.товарами промьинленностц. 
А многих из них не хвата
ет. Часто покупатели спра
шивают лампочки для хо
лодильников и электрома
шин, которые в большом 
дефиците, хотя эта продук
ция производится на месте 
— Томским электролампо
вым заводом.

Большим спросом у поку
пателей пользуются элект
ровафельница прюизводства 
объединения «Сибэлектро- 
мотор». Но это не учитыва
ет предприятие. А вот на
боры «Весенний», «Молоч
ный», «Блинный», «Август», 
изготовленные на Богашев- 
ском керамическом заводе, 
все еще не нашли своего по
купателя, но и с производ
ства не сняты. Много пре
тензий к Томскому мано
метровому заводу на каче
ство врезных замков.

— Сейчас на складах объ
единения и в ателье скопи
лось немало неходовых тка
ней, — рассказала народный 
контролер объединения 
«Томскоблшвейбыт» В. И. 
Казак.— Не пользуются они 
спросом не потому, что пло
хи или несовременны, а 
потому, что для пошива из
делий из них нет хорошей 
фурнитуры. Ее выпуск 
вполне бы могли наладить 
предприятия области, осво
ившие производство от про
стейших значков до слож
ных магнитофонов.

НА СНИМКБ-> УЧАСТНИКИ СОБРА
НИЯ: оператор Александровского узла 
связи Л. В. Пыкина, инженер службы 
теплотехнического и санитарно-техни
ческого обеспечении Стрежевского

авиапредприятии Б. Д. Понурко, замес
титель начальника УМС-8 «Каэнефте- 
дорстроя» Р. В- Озиев, главный техно
лог СУБР, председатель головной груп
пы народного контроля Е. Н. Мошкин.

Фото Н. Потапова.

Новые задачи—
новый подход

Проблемам перестройки в 
стиле и методах работы ко
митетов групп и постов уде
лил внимание председатель 
Томского городского коми
тета народного контроля 
Н. А. Лазарев.

Настоятельная необходи
мость в этом появилась уже 
в ходе собраний, на которых 
рабочие и служащие реко
мендовали дозорным глуб
же вникать в вопросы по
вседневной жизни, прояв
лять больше требовательно
сти и бескомпромиссности 
к нарушителям. Не слу
чайно на этих собраниях 
предлагали отозвать пассив
ных дозорных и доукомп
лектовать группы людьми 
достойными. Это было сде
лано в трестах «ТТомлес- 
строй», «Дорремстрой», ряде 
академических институтов. 
А в партийных и комсо
мольских организациях Ле
нинского района С- целью 
повышения ответственности 
за вьшолнение общественно
го поручения заслушали от
четы почти 300 коммунис
тов и 900 комсомольцев.

Чтобы не распылять си

На собрании актива на
родного контроля выступил 
первый секретарь обкома 
КПС<? А. Г. Мельников.

— Большой вклад в реше
ние задач развития области, 
повышения организованнос
ти и ДИС1ЦШЛИНЫ на всех 
участках прюизводства и со
циальной жизни, — сказал 
он, — вносят народные кон- 
тролерЬг, надежные помощ
ники областной партийной 
организации в осуществле
нии всех планов и начина
ний.

Областной комитет партии 
высоко ценит почетную, 
очень нужную, по-своему 
незаменимую работу, област
ного, городских и районных 
комитетов, групп и постов, 
всего многочисленного отря
да народных контролеров, 
создает необходимые усло
вия для их плодотворной 
деятельности. Неспроста все 
председатели городских и 
районных комитетов НК из
браны членами бюро гор
комов и райкомов КПСС, по
давляющее большинство 
председателей головных 
гругш — в состав партко
мов и партбюро первичных 
парторганизаций, почти по
ловина членов комитетов НК 
— депутаты местных Соте- 
тов. Это бесспорное свиде
тельство больших возмож
ностей и высокого авторите
та народных контролеров.

Широкие возможности, 
естественно, предполагают и 
высокий уровень ответст
венности каждого, кто но
сит почетное звание народ
ного KOHTĵ epa.

Эта ответственность еще 
более усиливается в свете 
требований, которые выска
зал в своем выступлении 
на Всесоюзном совещании 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР тов. К. У. Черненко 
по вопросам дальнейшего 
повышения эффективности 
народного контроля.

Известно, что контроль 
должен пронизывать все 
сферы деятельности общест
ва, сюуществляться поголов
но всем населением. Суть 
контроля — социалистиче
ское воспитание людей.

Социалистически воспи- 
тгшным является лишь тот 
чележек, которому небезраз
личны не только собствен
ные трудовые успехи, бла
гополучие, авторитет, но и 
дела товарищей по работе, 
трудового коллектива, инте
ресы всей страны, трудя
щихся всего мира. Каждьгй 
челсшек должен чувствовать 
себя настоящим хозяином 
страны, сознавать эту обя

занность и осваивать эту не
легкую должность и эконо
мически, и политически, и 
психологически.

Народные контролеры не
посредственно решают эту 
нелегкую задачу — превра
щение «моего» в «наше». 
Своей деятельностью, лич
ным примером они должны 
двигать процесс воспитания 
Дк)дей дальше, прежде все
го в рамках своих трудовых 
коллективов.

Крупные проблемы и дис
пропорции в нахюдном хо
зяйстве, отметил А. Г. Мель
ников, складываются из не
достатков и упущений в 
работе отдельных предприя
тий, их коллективов. Возь
мем, к примеру, текущий 
сложный момент — провер
ку длительньши морозами. 
В целом область их выдер
жала, но при этом вскры
лось немало упущений, без
ответственности, ряд райо
нов и отраслей понесли су
щественные потери, значи
тельные неудобства испы
тали многие трудящиеся из- 
за перебоев в подаче элект
роэнергии, тепла, воды. Но 
многие аварии, поломки 
возникли не от морозов, они 
были запрограммированы 
плохой подготовкой к зи
ме, бесконтрольностью в 
этой важной работе.

Почему нахюдные контро
леры, работающие! в энерге
тических службах, не доби
лись, нтобы летом были вы-, 
полнены все 1>емонтные ра
боты на электролиниях? А 
сколько тепла уходит на ве
тер в цехах предприятой, 
не подготовленных к зиме.

Вьшод один: надо свое
временно замечать упуще
ния, предупреждать их пе
рерастание в гфупные сры
вы — вот что особенно ва
жно в деятельности народ
ного контроля. Не бумаги и 
сводки, не акты и решения, 
а .практическая работа по 
исправлению недостатков — 
в этом эффективность на
родного контроля.

Мы вступаем в завершаю
щий год пятилетки, год 
подготовки к XXVII съезду 
КПСС. Лучший подарок 
съеЬду— д̂остойное заверше
ние пятилегки, ускорение 
темпов нашего движения 
вперед в соотеетствии с на- 
пряженньти планами, реа
лизация которых требует 
полного использования име
ющихся немалых резерве». 
Эта работа должна стать 
главной для народных кон
тролеров. Основные усилия 
следует сосредоточить на 
узловых, острых Вопросах.

В сельском хозяйстве — 
это зимовка скота, подго

товка техники и семян. 
Здесь важна непосредствен
ная организация дела, ис
ключающая потери продук
ции и рабочего времени и 
гарантирующая высокий ко
нечный результат.

В работе промьпнленных 
предприятий наряду с обес
печением договорных яГо- 
ставок сегодня на первШвй 
план выходит производство 
товаров народного потребле
ния. Вьшуском этой про
дукции долхшы заниматься 
все предприятия — всех бю 
исключения министерств х 
ведомств.

В сфере обслуживаннц 
народаые контролеры также 
могут достичь народнохо
зяйственной эффективности, 
сосредоточив внимание на 
повышении культуры в ра
боте, строгом сс^людении 
установленного распорядка в 
жилшцно - коммунальной 
службе, магазинах, столо
вых, домах быта—везде, ку
да со своими нуждами посто
янно обращаются трудящие
ся и где порой теряют очень 
много времени, да и нервов.

На собрании актива много 
говорилось об экономии и 
бережливости. Здесь необъ
ятное поле деятельности. 
Самое главное, что эта ра
бота часто не требует капи- 
тальньпс вложений средств, 
а эффект от нее очень боль
шой.

Народные контролеры дол
жны постоянно помнить 
указание К. У. Черненко о 
предметной работе в своих 
коллективах с теми, кто на
рушает дисциплину, б1»ко- 
дельствует, ловчит, лодыр
ничает, пьянствует, живе  ̂ не 
по средствам. Не мешало 
бы присмотреться к такого 
рода людям по месту жи
тельства. Надо укреплять 
связи между постами и 
группами различных кол
лективов по,, всем этим во
просам. I

А. Г. Мельников остаяб- 
вился на задачах органов 
народного контроля а евц- 
зи с подготовкой к выб^ 
рам в республиканские и 
местные Советы. ;

В заключение он сказал:
— Многочисленные акти

висты народного контроля 
должны охватить строгим, 
требовательным и благо
желательным контролем 
деятельность трудввых кол
лективов и их руководите
лей, на деле осуществить 
важнейшее требование пар
тии — слить воедино про
верку, предупреждение, ис
правление недостатков. ;

* * *
Собрание актива едино

гласно приняло резолюцию.
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Бригадный подряд на ферме

\
>
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ТОМ ЧИСЛЕ...
О СТИЛЕ РАБОТЫ ОБКОМА ПРОФСОЮЗА

Разговор с Г. Г. Авдеевым, 
заведующим отделом ^произ
водственно . массовой рабо- 

г ты обкома профсоюза р^ 
ботников сельского  ̂ хозяй
ства, был короткий. Генна
дий Григорьевич в несколь
ких словах коснулся про
блемы внедрения бригадно. 
го подряда на фермах, а за
тем посоветовал обратиться 
по этому вопросу в отдел 
труда и заработной платы 
управления сельского хо
зяйства облисполкома, к 
А. А. Липиной. «Лучше из 
первых рук, — пояснил 
свое предложение Г. Г. Ав
деев. — Я обычно с ними 
связываюсь».

Получив информацию из 
первых рук, пришлось все- 
таки снова обратиться ко 
вторы»?. Так диктовала те
ма сегодняшнего выступле
ния.

— Какова роль обкома со
юза в этом важном деле? — 
повторил вопрос корреспон
дента Г Г. Авдеев и повел 
разговор;— Вообще-то проф
союзная работа — эта рабо
та с людьми. Существует 
прямая связь: если хозяй
ство трудится успешно, там 
и профсоюзный комитет на 
высоте. Если говорить о 
бригадном подряде. не все 
здесь от нас зависит. Это 
дело прежде всего экономи
ческих служб. Мы же — 
«подталкивающая» сила.

К примеру, в августе на 
заседании президиума с^ко- 
ма рассмот1)ели работу 
профсоюзных комитетов, 
хозяйственных руководите
лей колхозов Зырянского 
района по внедрению про
грессивных форм организа
ции и оплаты труда̂  ̂ Выяс
нилось, что передовой опыт, 
который сложился в ряде 
колхозов, распространяется 
плохо, в некоторых хозяй
ствах распадаются уже име
ющиеся подрядные етенья. 
Отмечалось, что Зырянский 
райком профсоюза оказался 
лишь наблюдателем такого 
незавидного положения дел.

Все это так. Пришлось 
прервать Геннадия Григорь
евича. Но ведь на этом пре
зидиуме, как явствует из 
постановления, речь шла о 
бригадном подряде в поле
водстве, А наш сегодняш
ний разговор; бригадный 
подряд на ферме.

— Говорили тогда в том 
числе и об этом, — возра
зил Г. Г. Авдеев.

«В том числе». Не, раз по
вторил эту фразу в- разгово
ре и председатель обкома 
профсоюза А. В. Туркин. 
Александр Васильевич не 
согласился с корреспонден
том в том, что обком еще 
не определил своей роли. во 
внедрении бригадного под
ряда на фермах. Тогда как 
же понимать тот факт, что 
в планах работы обкома на 
этот год данный вопрос не 
значится? Не видно, что же 
намерен обком делать для 
совершенствоваиия органи
зации труда на фермах.

— Ну и что же, — отве- 
•гцл Александр Васильевич.

Мы когда заслушивали, к 
примеру, отчет профкома 
бПХ им. Б. Н. Сидоренко, 
обращали внимание и на

бригадный подряд.
Это «в том числе» так и 

присутствовало в течение 
всего нашего разговора. Но 
в апреле этого года X пле- 
нул облсовпрофа принял 
расширенное постановление, 
в котором обязал обкомы, 
райкомы, профкомы, хозяй
ственных руководителей 
провести в первом гголуго- 
дии анализ в каждой отрас. 
ли состояния дел с бригад
ной организацией труда, а 
на 1984—1985 годы разрабо
тать целевые программы 
внедрения этого метода. В 
свете этого важного доку
мента отчетливо видны не
доработки обкома профсою- 
Ьа работников сельского хо
зяйства.

Целевой программы в об
коме не оказалось. Алек
сандр Васильевич сослался 
на то, что она есть в уп- 
РЕшлении сельского хозяй
ства. Но ведь таковая дол
жна быть и у профсоюза. 
Иначе как же управлять 
сложным процессом внедре
ния нового, передового.

Следствием того, что при 
рассмотрении работы Зы
рянского райкома профсою
за президиум обкома все-та
ки не сделал акцент на вне
дрении подряда в животно
водстве, является сегодняш
няя картина. В районе счи
танное число ферм освоило 
передовую организацию тру
да. И, как ни странно, ху
же всех с этим делом в 
колхозе имени Калинина, 
чью работу в ав'густе и рас
сматривали в обкоме. ТЬ 
есть сдвигов в лучшую сто
рону в районе не наблюдает- 

,ся. А райком профсоюза 
продолжает уходить от ре
шения животрепещущих 
вопросов.

Изменить обстановку все
гда помогает опыт лучших. 
Только его надо вовремя 
заметить и распространить. 
В ряде районов ’ профкомы 
хозяйств успешно занима
ются внедрением прогрес
сивной организации труда. 
К примеру, в Бакчарском — 
90 процентов ферм на 
бригадном подряде. Проф
комы здесь четко определи
ли свою рюль в обучении 
людей передовым навьжам. 
Поднялся уровень занятий 
в школах коммунистическо
го труда. Это помогло звену 
Фаины Афанасьевны Ивано
вой из совхоза «Галкин- 
ский» хорошо разобраться в 
непростой механике кoэф  ̂
фиииента трудового уча
стия. Активно действуют в 
районе профгруппы на фер
мах, работающих на бригад
ном подряде. К примеру, на 
Хуторской ферме совхоза 
«Заветы Ильича» на заседа
ниях профгруппы ведется 
большая, воспитательная 
работа. Это помогло неко
торым нерадивым специали
стам изменить отношение к 
своей ржботе. По всему вид
но: в некоторых совхозах
Бакчарского района сло
жился заслуживающий
внимания опыт внедр>ения 
бригадного подряда на фер
мах. Вот бы и об^щить 
его, дать путевку для рас
пространения в других рай
онах. Кому, как не обкому

ПО СЛЕААМ НАШИХ 
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

« В С Е М  В Ы Г О Д Н О ,  

А Д Е Л О  О Т О И Т »

секретарем ВерхиенетскоГо 
райкома КПСС В. А. Красовым 
о проблемах развития лесной 
отрасли района. Вот что от
ветили из объединения «Том- 
леспром»;

*В 1985—1986 годах Вере- 
гаевсннй леспромхоз будет 
брать недорубы а районе УЖД 
— зимой подтрелевывать дре
весину и узноколейке колес
ными тракторами, а вывозить 
ее летом по УЖД. В последую
щие годы будет применяться 
автовывозиа. На 1985 год лес
промхоз должен поставить 
сплавом 30 тысяч кубометров
хлыстов при годовом плане за
готовок 70 тысяч. С увеличе-

4 октября в газете была 
опубликована беседа с первым

нием в Асиие мощностей по 
выгрузке древесины из воды 
весь лес будет отправляться в 
хлыстах.

Проектно • конструиторсков 
бюро объединения разрабаты
вает проект тарного цеха. 
Строительство его в Берегав- 
ве планируется Ь будущем го
ду.В Новотегульдетсиом лес
промхозе намечается прекра
тить раэделиу хлыстов, а от
правлять их также по .воде в 
Асино. Для этого в районе За
болотной нурьи проектирует
ся промежуточный склад е 
применением кранов «ЛТ-62». 
В будущем году леспромхоз 
поставит в хлыстах 100 тысяч 
нубометров при годовом пла
не заготовок 235 тысяч кубо
метров.

В. СТРЕЛЬЦОВ, 
главный инженер «Томлес- 

прома».

Р у к о в о д и т е л ь
р а б о ч е г о

к о л л е к т и в а

профсоюза с помощью сво
их райкомов, это сделать.

— По внедрению бригадно
го подряда в животноводстве 
в этом году мы мало что 
сделали в обкоме.—сказал в 
конце нашего разговора Г. Г. 
Авдеев. — Дальше слов по
рой дело не идет. Чем дол
жны заниматься — знаем, 
но нам это не всегда удает
ся исполнить.

' X

Много дел у заведующего 
отделом производственно- 
массовой работы обкома. 
Это и понятно. В отделе 
Г. Г. Авдеев один, поэтому 
все вопросы стекаются к 
нему. Здесь и смотр эконо
мии бережливости, и рацио
нализаторская деятельность. 
Составление различных
справок, ответы на жалобы 
отнимают львиную долю 
времени ответственного ра
ботника. К примеру. не 
один день ежемесячно тра
тится на составление отче
тов о состоянии и принять» 
мерах по укреплению дис
циплины на предприятиях 
и в организациях обкома 
профсоюза. Зачем состав
лять этот фолиант ежеме- 
. сячно, Геннадий Григорье
вич не знает, может быть, 
достаточно ежеквартально? 
Может быть. Ясно одно: 
этот скрупулезный анализ в 
обкоме в этом году не пона
добился. До двадцати писем- 
жалоб ежемесячно в папке 
заведующего отделом. Бу
мажный поток засасьшает. 
Сам Геннадий Григорьевич 
с огорчением заметил, что в 
командировках бывает ред
ко. Где уж тут жи
вая работа с людьми.

Но как бы там ни было, 
нужно уходить от текучки, 
выкраивать время для кон
кретной работы. Тогда и бу
мажек поубавиться. Ведь 
большинство писем, как вы
яснилось, идет в обком по 
вопросам организации И оп
латы труда. Потому и идут, 
что мало еще занимаются 
ее совершействованием. Из
вестно, что оттуда, где фер
ма трудится по ^шгадному 
подряду, люди меньше пи
шут. Потому что ■ многие 
производственные вопросы 
решаются уже на уровне 
совета бригады.

Немало зависит успех де
ла и от того, насколько сами 
про^оюзные работники 
компетентны во всех тонко
стях передовой организации 
труда, насколько конкретно 
знают положение. Перед 
областной профсоюзной кон
ференцией работников сель
ского хозяйства, которая 
прошла' на днях, довелось 
поговорить с Ю. Г. Туро
вым, председателем Чаин- 
ского райкома профсоюзов. 
Он не знал, включают ли в 
бригаду слесарей на фермах 
совхоза «Чаинский». А ведь 
хозяйство является базовым, 
на его опыте учат других. 
Конечно, это может быть 
единичный факт неведения 
профсоюзного активиста. Но 
и этого не должно быть. 
Знать опыт во всех деталях 
— обязанность тех, кто его 
намерен оценивать и рас
пространять.

Г. СКАРЛЫГИН.

Заводской труд славится своим коллективным харак
тером. А в работе сборочной бригады, когда все подчине
но одной цели, это ощущается особенно зримо. Каждый 
работник на виду. Каждая пара рук на учете. Тут тес
нейшие взаимосвязи, контакты. И выделить отдельно ко
го-нибудь бывает чрезвычайно трудно. А вот что «самый 
хороший, бригадгф — это, конечно, у нас» — такое при
ходилось'слышать чарто. Так было и в этот раз.

Это не было данью привлекательной внешности. Хотя 
17-я линия Томского электролампового завода, на кото
рой и бригадирствует Виктор Дмитриевич Столярчук, 
можно сказать, коллектив женский.

— Наша 17-я линия, — рассказьшает бригадир, — вьь 
пускает девять типов ламп. Технология их изготовления 
такова, что много ручных операций. Но работаем мы 
хорошо. При среднесуточной норме вьшуска 17.600 элек
троламп наш коллектив изготавливает от 18 до 20 тысяч 
ламп.

Сегодня в цехе № 21 успешная работа 17-й линии — 
дело привычное. А началось все в декабре 1983 го
да, когда вместо трех разрозненных коллективов на 
линии начала трудиться одна укрупненная бригада, а 
Виктор Дмитриевич Столярчук стал ее руководителем.

— Новая организация труда позволила нашей «линей
ке». — рассказьшает Виктор, — добиваться постоянного 
вьшолнеиия сортиментов и плана в целом. Люди стали 
работать лучше. Немалую хюль в этом сыграл и коэффи
циент трудового участия, который мы решили повышать 
тому работнику, кто выполняет наибольшее количество 
операций. Но это только при условии 100-процентного 
выполнения нормы и, конечно, при соблюдении трудовой 
дисциплины. И мне, — добавляет Виктор, — совет брига
ды K W  тоже проставляет. Как сработал — так и полу
чил.

Остается добавить, что Виктор Дмитриевич Столярчук 
работает на Томском электроламповом заводе с 1976 го
да. Он — председатель совета бригадиров цеха, замести
тель председателя совета бригадиров завода, председатель 
товарищеского суда своего 21-го цеха. Седьмого октября, 
выполнив производственную программу 1984 года, кол
лектив, который возглавляет Виктор Дмитриевич Столяр
чук, открыл счет Вьшуска своей сверхплашовой продук-

Я. ПОТАПОВ.
Фото автора. *

В и н т е р е с а х  
к а ж д о й  сем ьи

Ч т о  н а м  д а с т  
выборочная перепись

Учет и изучение населе
ния страны — самого цен
ного ее капитала —’ имеет
исключительно важное зна
чение. В Советском Союзе 
периодически — как прави
ло, один раз в десять лет — 
проводятся переписи насе
ления. Они позволяют полу
чать точные и подробные 
данные о численности, раз- 
м^ении и составе населе
ния по полу, возрасту, со
стоянию в браке, общест
венным группам, нацио
нальности и родному язы
ку, уровню образования, за- 
нятости и распределению 
населения на сельское и го. 
родское, по отраслям народ
ного хозяйства, видам про
изводства и другие. Эти ма
териалы используются для 
разработки планов экономи
ческого и социального раз
вития страны, для изучения 
хозяйственной и культурной 
жизни нашего государства 
и происходящих в социали
стическом обществе соци
альных и демографических 
процессов.

В. И. Ленин придавал 
большое значение перепи
сям населения в нашей 
стране, подчеркивал их го
сударственную важность. 
Он писал, что «для социа- 
л»истического строительства 
Советской республики дан
ные переписей будут иметь 
первостепенное и руково
дящее значение». Первая 
советская перепись населе
ния была проведена в 1920 
году по инициативе В. И. 
Ленина и при его непо
средственном участии в ру
ководстве. Всесоюзные пе
реписи населения проходи
ли также в 1926, 1939, 1959, 
1970 и 1979 годах (в доре
волюционной России была 
единственная' всеобщая пе
репись населения в 1897 го
ду). Полученные в резуль
тате переписей демографи
ческие и социально . эко
номические характеристики 
населения являлись важ

ными исходивши данными 
для планового управления 
хозяйством и всеми сфера
ми жизни общества.

«Красное знамя» уже со
общало читателям, что вы- 
борочное социально-демогра
фическое обследсхвание в 
начале 1985 года проводится 
по решению Политбюро ЦК 
КПСС и постановлению Со
вета Министров СССР. По
добное обследование прохо. 
дит в нашей стране впер- 
•вые. Его цель — получить 
необходимые данные об из
менении состава населения 
страны за время,/ прошед
шее после переписи 1979 
года, а также сведений, ко
торые могут быть использо
ваны для повышения эф
фективности демографиче
ской политики.

Важной целью обследова. 
кия является получение 
данных о том, какие из со
циальных задач, по мнению 
советских людей, должны 
решаться в первую очередь.

Материалы обследования 
дадут плановым и хозяйст
венным органам информа
цию, необходимую для ана
лиза вьтолнения планов 
XI пятилетки и разработки 
планов экономического и 
социального развития на XII 
пятилетку и до 2000 года.

'Выборочное социально-де
мографическое обследование 
населения проводится на 
всей территории нашей 
страны, кроме районов 
Крайнего Севера и местно
стей. приравненных к ним, 
по состоянию на 12 часов 
ночи с 1 на 2 января 1985 
года. Метод обследования — 
опрос со 2 по 11 января 1985 
года пяти процентов населе
ния. По специальной про
грамме, составленной с по
мощью ЭВМ, отобран каж
дый двадцатый избиратель
ный участок (по нашей об
ласти в отбор не включа
лись Александровский, Кар-

гасокский районы и ряд 
населенных пунктов других 
районов, сообщение с кото
рыми в январе затруднено). 
На этих участках обследует
ся все постоянно проживаю
щее там население.. При 
этом учитывается место 
фактического гаостоянного 
жительства граждан, неза
висимо, от прописки, места 
работы или службы. Опрос 
населения будут вести спе
циально подготовленные ра
ботники — счетчики, кото, 
рые обойдут квартиры, и за
пишут ответы в бланки об
следования со слов опргшш- 
ваемых. Перед началом об
следования счетчики 28 и 
29 декабря проведут предва
рительный обход, расскажут 
населению о предстоящем 
()|^ледовании и выяснят, в 
какое время удобнее прове
сти его в каждом доме и 
квартире. Граждане смогут 
таким образом заранее под
готовиться к ответам и 
этим помочь счетчикам 
правильно и быстро запол
нить бланки обследования.

Обследование никак не 
затрагивает ни имуществен
ных, ни личных интересов 
граждан, оно не связано ни 
с вопросами прописки, рас
пределения и использова
ния жилой площади, ни с 
другими подобными вопро
сами. Работникам обследо. 
вакия запрещается сооб
щать кому-то бы ни было 
содержшгие записанных от
ветов.

В программе обследования 
соблюдена преемственность 
со Всесоюзной переписью 
1979 года. Сопоставимая 
группа вопросов, например, 
позволяет выявить отноше
ние к члену семьи, записан, 
ному первым, — пол, воз
раст, состояние в браке, 
национальность, образова
ние, обучение, источник, 
средств существования, а 
также ответить на вопросы.

связанные с изучением ми
грации. Это позволит полу
чить сведения о том, как 
изменились уровень образо
вания, возрастной и нацио
нальный состав населения, 
структ,ура трудовых ресур
сов.

Вторая группа содержит 
вопросы, подробное изуче
ние которых на основе ши
рокой статистической базы 
будет осуществлено впер, 
вые. Эуо вопросы о браках, 
о частоте рождений женщи
нами различных поколений 
— в разные периоды време
ни •— и об общем числе де
тей, которые собираются 
иметь замужние женщины, 
Вопросы о занятости в на
родном хозяйстве или в уче- 
бе женщин в год рождения 
ребенка, об использовании 
ею отпуска по уходу за ре
бенком. Сюда же относятся 
данные о жилищных усло
виях семьи, о среднемесяч
ном доходе. Ответы на них' 
позволят выягаить важные 
взаимосвязи различных де
мографических и социаль
ных показателей.

Эти материалы будут 
иметь исключительно важ
ное значение для разработ
ки новых мероприятий по 
дальнейшему подъему на
родного благосостояния, вне
сут существенный вклад в 
осуществление эффектив
ной демографической поли
тики, цель которой способ
ствовать упрочению семьи 
как важнейшей ячейки со
циалистического общества, 
созданию услрвий для со
четания материнства с ак- 
тивным участием женщин в 
трудовой и общественной 
деятельности, осуществле
нию системы мер по увели
чению продолжительности 
жизни и трудовой активно, 
сти людей, укреплению их 
здоровья. Они помогут даль
нейшему развитию мер по 
повышению народного бла

госостояния, которые при
нимают Коммунистическая 
партия и Советское прави
тельство.

Многие вопросы програм
мы прямо или косвенно 
овязаиы с воспроизводством 
населения, изучением влия
ющих на него факторов. 
Материалы обследования 
дадут социально-демографи
ческие характеристики на
селения и семьи как основ
ного объекта изучения.

Все вопросы обследования 
содержатся в двух докумен
тах: в бланке обследования 
для всех опрашиваемых и в 
опросном листе — для лиц 
в трудоспособном возрасте, 
которые заняты только в 
домашнем и личном подсоб
ном хозяйстве и не учатся 
(мужчины в возрасте 16—59 
и женщины — 16—54 лет). 
При этом будут изучены 
условия, при которых жела
ющие работать могли бы 
принять участие в общест
венном производстве без до
полнительной * подготовки. 
Эти сведения, наряду с 
другими итогами обследова
ния, дадут нужный мате
риал для изучения вопро-' 
сов использования трудо
вых ресурсов.

Подготовка к проведению 
первого выборочного соци
ально - демографического 
обследования населения в 
области завершается. Под
готовлены 230 счетчиков, для 
их работы выделены и обо
рудованы помещения, тран
спорт. Совместно с партий
ными и советскими органа
ми широко проводится мас
сово - разъяснительная ра
бота среди населения. Успех 
дела во многом зависит от 

- того, насколько заинтересо
ванно и активно будет 
участвовать в этой работе 
население.

И. ЯШИН,
начальника отдела пе
реписей и обследований 

облстатуправления.

Америка как рна есть

право назьшаться 
100-1фоцентн>ш аме
риканцем Том Поузи 
заслужил. Когда ему 
было 16 лет, одни его 
сверстники шагали в 
колоннах манифестан
тов, протестующих 
против бесчеловечной 
войны во Вьетнаме. 
Другие тихо молились, 
чтобы вьетнамская 
бойня обошла их сто
роной. Но Пс^зи был 
не такой. Уже в свои 
16 он сам попросился 
цо Вьетнам, и не куда- 
нибудь, а в морскую 
пехоту, известную сво
ими кровавыми де
лами.

потому, что в тех ме
стах, где орудовал лич
но он, не подвернулся 
репортер, который смог 
бы рассказать обо всем, 
что он творил. В ито
ге Америка тогда так 
и не узнала о своем 
100-процентном сьше, 
старательно убивавшем 
во имя нее жителей 
далекой страны, в том 
числе женщин, стари
ков и детей.

Тогда ему, правда. 
Отказали. Не вышел 
годами. Но он терпе
ливо ждал, и в 1965 
году его час настал — 
Поузи отправился во 
Вьетнам.

Но Поузи все-таки 
добился'" славы. Она 
пришла, правда, спустя 
почти 20 лет, когда 
Вашингтон нашел для 
себя новый «Вьетнам», 
поближе ‘К дому, — 
в Никарагуа.

Наверное, он не до
был «лавров» лейте
нанта Колли, учинив
шего кровавую распра
ву в Сонши, только

В сентябре 1984 года 
солдаты СШ1ДИНИСТСКОЙ 
народной армии сби- 

*Ьают над своей терри
торией вертолет — 
один из тех, что ЦРУ 
США предоставило в 
распоряжение базиру
ющимся на террито
рии Гондураса антини- 
карагуанским контр-

революхщонным бан
дам. Среди обломков 
обнаруживают два тру
па. Вскоре выяснилось, 
что оба бандита, сло
живших головы в Ни
карагуа, представляли 
окопавшуюся в штате 
Алабама антикоммуни
стическую полувоен
ную организацию «Во- 
енно - гражданская 
помощь». Во главе е̂, 
как выяснилось, и сто
ит Том Поузи. Вот уе- 
перь-то он и стал з:ре- 
здой американской 

■ прессы, главньш ге ^ - 
ем сенсационных те- 
левизиснгиых репорта
жей.

С газетных страниц 
и экранов телевизоров 
перед . американцами'' 
предстал свой, домо
рощенный террорист. 
Благоприятной почвой 
для него и ему подоб
ных являются как 
официальные призьгаы 
к «наращиванию во
енной мощи Америки» 
и бесцеремонные заяв
ления о ее «праве» на

«лидерство' в свободаом 
мире», «сдерживании 
коммунизма», «обеспе
чении америкшюшх 
интересов» за ■ тысячи 
миль от берегов США, 
так и авантюристиче
ские действия Ва
шингтона.

Отличным образчи
ком «философии» По
узи является одно из 
взятых у него интер
вью.

Вопрос; Многие
смотрят ца вас и ва
ших друзей из «Во- 
енно- гранщанской по. 
мощи» как на кучку 
сумасшедших, которые 
хотят возродить не 
слишком удачный 
опыт Вьетнама...

Ответ; просто
хотим завершить то, 
что начали во Вьетна
ме, а именно — нане
сти поражение комму
низму...

Вопрос; Каким обра
зом?

Ответ; Вместо бом
бардировок Северного 
Вьетнама нам следо

вало бы вообще вторг
нуться в него. Мы 
должны были одер
жать верх в Корее. На
ши люди в Ливане не 
погибли бы, если бы 
их не посадили на обо
ронительные шозицки, 
если бы им дали 
возможность насту
пать. Особенно это 
касается морской пе
хоты. Ее готовят не 
к тому, чтобы цеплять
ся за землю, а к тому, 
чтобы на ме
сто и наподдать кому 
надо как следует...

Существование со- 
циалист1«еской Кубы 
для Поузи — вообще 
«кошмарный сон». 
«Коммзшизм всего в 90 
мшгях от границ 
США(!) — ужасается 
он. — Соединенным 
Штатам следовало бы 
послать морскую пехо
ту, чтобы вытолкать 
его оттуда».

Поузи в восторге, 
когда гибнут люди, не 
разделяющие его убе
ждения. В 1979 году в

городе Гринсборо, что 
в штате Северная Ка
ролина, банда воору-
жешп̂ |Х куклукскла
новцев открыла огонь 
по рабочим, участво
вавшим в демонстра
ции протеста против 
разгула ржиэма в 
США. Пятерых мани
фестантов сразили тог- ' 
да расистские пули. В 
этой связи Поузи спро-' 
сили: «Когда вы услы
шали о демонстрации в 
Северной Каролине, вы 
были рады тому, что 
убили пятерых ле
вых?»

Он ответил: «Тогда я 
скедал себе: черт по
бери, наконец '  кто-то 
взялся за настоящее 
дело».

У шефа «Военно
гражданской помощи» 
соответствующие пред
ставления и о демо
кратии. «Лично для 
меня, — говорит он, — 
если правительство ан- 
тикоммунистичес к о е ,  
то значит оно и демо
кратическое. Погдруго-

му и быть не иожетО)» 
Через призму антиком
мунизма и благослав- 
яяемого государством 
терроризма Поузи смо
трит на все, в том чи
сле и на воспитшгие 
детей.

Вопрос; На одном из 
ваших сыновей —май
ка с надписью «убей 
их всех, а господь бог 
потом разб^>ется».

Ответ; Ну, этот у 
меня самый боевой. 
Правда, если вы спро
сите у него, что та
кое коммзшиэм, он, ве. 
роятно, и не сможет 
вам ответить, но маль
чуган твердо усвоил, 
что это — враг Соеди
ненных Штатот.

Дома у Поузи в дет
ском гардеробе на ка
ждой одежке есть ло
зунг или «Убей ком
муниста ради твоей же 
мамочкиС)», или «Да 
настанет коммунизма 
смертный час(!)».

Может показаться, 
что речь идет о шизо
френике, от которого

шарахаются все окру
жающие. Отнюдь нет. 
Поузи — весьма по
чтенный гражданин в 
штате Алабама. А в 
своем, родном городе 
Флинт он даже изби
рался членом иуни|ци- 
пального совета.

Впрочем, этот ува
жаемый в США тб1фо- 
рйст занят теперь ку
да более важным для 
властей делом. Как 
писала газета «Уолл
стрит джорнэл», «по
литика США в Цент
ральной Америке те
перь зависит от таких 
добровольца, как он».

И Щ РУ с  ним на ко
роткой ноге. По сви
детельству информахщ- 
онного агентства АП, 
именно оно предоста
вило вертолет, кото
рый сеял смерть в Ни
карагуа и ' похоронил 
затем под своими об
ломками двух наемни
ков из «‘Военно-граж
данской помощи». Как 
сообщило агентство

ЮШ[, представители 
американского шпион
ского ведомства при
знали в конгрессе и 
то, что они были пре
красно осведомлены об 
отправке на помощь 
антиникарагуаис к и м 
«контрас» американ
ских наемников и, ко- 

'нечнр же, не сочли 
нужным мешать их 
деятельности. Газета 
«Уолл-стрит джорнэл» 
предположила даже, 
что, «возможно, и сам 
Рейган участвовал в 
заговоре, целью кото
рого было дать Поузи 
возможность собрать 70 
тысяч долларов и на
купить патрадов»...

В общем, одержимый 
антикоммунис т и ч е - 
ской манией террорист 
пришелся ко двору в 
Вашингтоне. Таким в 
столице США дают ин
дульгенции, благослов
ляют «на -убийства 
всех, всех ради сдер
живания коммунизма», 
предоставляя «разби
раться потом господу 
богу»...

Щ. КНЯЗЬКОВ, 
жорр. ТАСС.

Пью-Йорк.
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Ребятишкам
с е в е р а

На днях в Стрежевом 
под председательством 
профессора медицинского 
института • ' Ич И. Бгьла- 
шовой состоялось выезд
ное заседание Томского 
филиала Всероссийс̂ сого 
общества детских врачей. 
В его работе приняли 
участие врачи-педиатры 
северного города, а так
же кандидаты медицин
ских наук из Томска 
А. О. Дидоренко и Р. А. 
Ковалевская. Были де
тально рассмотрены во
просы улучшения охра
ны здоровья детей в се
верных районах области, 
организащионно оформ
лено создание Стрежев- 
ского отделения общества.

Медицинские работни
ки областного центра 
оказали врачам города 
нефтяников консульта
тивную и методологиче
скую помощь.

Л. ЗАЙЦЕВА.

Новый отряд 
и н ж е н е р о в
Более 2.000 специали

стов выпустит в этом 
году Томский политех
нический. Б институте 
Состоялось распределе
ние будущих выпускни
ков. В этом важном со
бытии участвовали пред
ставители минйстер|ств 
и предприятий, произ
водственных объед»ше- 
ний и научньрс учреж
дений.

Широка география ад
ресов, где начнется ин
женерная деятельность 
новых специалистов. 
Выпускники электрофи
зического факультета, 
например, будут рабо
тать на предприятиях 36 
■крупных промышлен
ных городов Сибири,
Дальнего Востока, Ура
ла, Средней Азии. 260 
молодых специалистов 
теплоэнергетического фа
культета поедут в раз
ные районы страны.
Ленинский стипенди
ат. бывший секре
тарь комитета ВЛКСМ 
факультета, С. Кравчен
ко направлен на Бара- 
бинскую ТЭЦ, а еще 
один Ленинский стипен
диат — А. Березанин — 
будет трудиться на Ка
лининской атомной элек
тростанции.

Р. ГОРСКАЯ.

Происшествие

ЗАДЕРЖАН  
С  Ё Л К О Й
В канун Нового года 

нам, работникам мили
ции, приходится сталки
ваться с таким злом, как 
рубка елок в черте горо
да. Находятся, к сожа
лению, лица, которые не 
уважают свой город, не 
ценят труд многих лю
дей, создавших зеленые 
насаждения. Вот что 
произошло поздним ве
чером 23 декабря в 
г. Томске.

Ученик 7-го «а» класса 
школы № 50 Станислав 
Иванов вышел прогу
ляться с собакой. Он 
сразу обратил внимание 
на странное поведение 
мужчины: что-то прячет 
под полой, озирается. 
Подошел к одной из 
елочек, что украшает 
улицу возле спортивного 
комплекса «Томь», при
нялся разгребать снег. И 
не успел Станислав вме
шаться, как елочка была 
срублена. Неи&вестный 
воровски оглянулся и 
быстро пошел по улице. 
Но скрыться ему не 
удалось. Школьник бро
сился вдогонку. В это 
время показался прохо
жий. Мужчина, оказав
шийся дружинником, 
задержал порубщика.

Выяснилось, что 23 
декабря, перед работой 
во вторую смену, токарь 
электромеханического за
вода С. Н. Магазинни- 
кюв пьянствовал, опоз
дал на работу, а вскоре 
самовольно ушел, при
хватив с собой топор.

Магазинникова ждет 
заслуженное наказание. 
Так же, как и других 
порубщиков, пойманных 
в последние дни зеле
ным патрулем и работ
никами милигщи.

и . БЫЧИХИН,
майор милиции УВД.

Замвикя
е  iieTCTt* Н А  С Т А Р Т

П Р И Г Л А Ш А Ю Т С Я  Ю Н Ы Е
Для ребятни спорт 

всегда был добрым 
другом. Но если рань
ше соревнования носи
ли стихийный харак
тер — в основном фут- 
больно - хоккейные 
баталии во дворах, то 
теперь это — состяза
ние всесоюзного мас
штаба. Центральный 
комитет ВЛКСМ ор
ганизовал для детво
ры увлекательные тур
ниры «Кожаный мяч», 
«Золотая шайба», «Бе
лая ладья», детские 
игры «Старты надежд» 
и множество других.

Все эти состязания 
включены в програм
му областной спарта
киады школьников. 
Она идет круглый год. 
Особенно насыщены 
стартами . школьные 
каникулы. Не за гора
ми новогодние празд
ники, когда пройдут 
первые областные фи
налы новой спартаки
ады. Уже в полном 
разгаре борьба за пра
во участвовать в них. 
Но сегодня стоит вер

нуться к итогам пре
дыдущей, чтобы не 
повторились обидные 
ошибки в организации 
будущих стартов.

Победителями в об
щем зачете стали 
юные стрежевчане. В 
этом северном моло- 
демсном городе по-осо
бому заботятся о здо
ровье и закалке ребят 
— будущих покорите
лей сурового края. И 
главным средством 
стал спорт. Горком 
ВЛКСМ, гороно, физ
культурные организа
ции, действуя сообща, 
сумели привлечь к ре
гулярному участию в 
состязаниях большую 
часть детворы. Ровным 
было выступление 
стрежевчан во всех 
турнирах спартакиады: 
второе место—на «Зо
лотой птайбе», третье— 
в футбольных сорев
нованиях, пятое — на 
легкоатлетических со
стязаниях и в «Стар
тах надежд». А волей
болистки и шахмати
сты праздновали по

беду. Кстати, именно 
в турнире «Белая ла
дья» северяне дали на
стоящий бой своим 
соперникам из Том
ска, считавшимся фа
воритами соревнова
ний. В их победе боль
шая заслуга треяера- 
энтузиаста Ю. Шипу- 
нова.

И вот пример иного 
рода. В спортклубе 
«Юность» ревниво от
носятся к спортивньш 
успехам своих ребят. 
«Юность» была луч
шей в хоккейном, фут
больном, легкоатлети
ческом  ̂турнирах. Но, 
видимо, сочтя свой 
коллектив недосягае
мым, руководители 
клуба не удосужились 
прислать баскетболь
ную команду девочек 
на соревнования. В 
итоге — лишь третье 
место в общем зачете.

А вторыми в обще- 
командной борьбе ста
ли ребята из Киров
ского района Томска. 
Они слабо выступили 
на финале «Стартов

надежд» и в легкоат
летических состязани
ях. Мог бы претендо
вать на лучшее место 
и коллектив Ленин
ского района. Но здесь 
не выставили команду 
на шахматные поедин
ки, и эта незаинтере
сованность райкома 
комсомола и работни
ков районо свела к 
нулю усилия ребяти
шек, отличившихся в 
других видах спорта. 
Подвели юных спорт
сменов и в Асинов- 
ском. Зырянском, 
Верхнекетском, Ко- 
жевниковском, Криво- 
шеинском, Томском, 
Тегульдетском рай
онах. Но всех «прев
зошли» бакчарцы. 
Три(!) турнира прош
ли без представите
лей этого района.

Так что есть о чем 
подумать руководите
лям детского спорта в 
районах области перед 
новыми стартами. Ведь 
спорт — это не толь
ко здоровье ребят, но 
и воспитание характе

ра. Чтобы мальчишки 
и девчонки почувство
вали знач^ие своих 
спортивных достиже
ний, надо каждое со
ревнование сделать на
стоящим праздником. 
Таким, как финал 
«Кожаного мяча» в 
Колпашеве и Кожев
никове. Насколько это 
удастся, мы узнаем 
уже в январе. Вот ка
лендарь спортивных 
кшикул.

Турнир на приз клу
ба «Золотая шайба». 
3—9 января. Финалы 
проводятся в Колпа- 
шевском, Кривошеин- 
ском и Томском рай
онах.

Соревнования по би
атлону на приз клуба 
«Снежный снайпер». 
7—10 января. Финал— 
в селе Кожевникове.

Турнир на приз клу
ба «Белая ладья». 3—9 
января. Финал — в го
роде Стрежевом.

Соревнования на 
приз клуба «Чудо-ша
шки». 3—9 января. 
Финал—в городе Аси- 
не.

Лыжные состязания 
на приз газеты «Пио
нерская правда». 2—5 
января. Финал — в 
Томске.

С. СИМОНОВ, 
заведующий отделом 

спорта редакции 
газеты «Молодой 

ленинец».

В Е Т Е Р А Н Ы .
о т з о в и т е с ь !

Группа «Поиеи» Ирмутеиего 
соеударстаенного педагогиче
ского института просит от- 
нликнуться вывших студентов 
и работников ИГПИ, прнаваи- 
иых в армию в 1941 —194S го
дах, или их родственнииов и 
близких. Адрес; 664053, Ир
кутск, Нижняя Набережная, б, 
ИГПИ, музей истерии институ
та, группе «Поиск».

• • •
Капитан a отставке Медведев 

Г. С. разыскивает разведчиков 
215-й стрелковой дивизии и 
воинов этого соединения, осво
бождавших Ржев. Письма на
правлять по адресу: 683Ц17, 
Петропавловси Камчатский, 
ул. Креиоциая, 12/2, ив. 8.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

'ФОТОКОНКУРС • 8 4
СЧАСТЛИВЫХ ВАМ

ЧЕРДАНЦВВЫ!
СТАРТОВ, МОЛОДОЖЕНЫ 

Фото А- Батурина.

По материалам 
судебной практики Я  р

Сегодня по области — об
лачная погода с проясне
ниями, слабый снег, ветер 
юго-западный, 5—10 метров 
в секунду, температура 13— 
18, по востоку 22—27, в Том
ске 16—18 градусов мороза.

27—28 декабря — облач
ная погода с прояснениями, 
временами слабый снег, сла
бая метель, ветер западный, 
7—12 метров в секунду, тем
пература ночью 15— 2̂0, при 
прояснениях 25—30, днем 12 
—17, по югу 19—24 градуса 
мороза.

О  ЧЕМ только не сооб
щают в дежурную 
часть отделов мили

ции. Содержание телефоно
граммы, поступившей в де
журную часть ■ Колпашев- 
ского юротдела милиции 
2 июля, на короткое время 
привело в замешательство 
даже бывалых работников, 
«В поселке Саровка на са
моходке № 807 разбавляют 
водку водой», — говори
лось в сообщении.

В тот же день следствен
ная группа прибыла на 
борт самоходного теплохо
да. По результатам осмот
ра места происшествия не
замедлительно возбудили 
уголовное дело.

Так появился лист дела 
№ 1, а затем последний — 

85, который извещал, 
что по решению народного 
суда инспекция исправи
тельных работ и трудоуст
ройства ICoxnameBCKo-
го ГОВД установила конт
роль за поведением осуж
денных Г. А. Вурнатого и 
В. И. Шубина.

А теперь, обратясь к до
кументам, расскажем, где, 
что и как произошло. В. А. 
Охрименко, начальник от
делений орса управления 
кчятливной промьпцленЧо- 
сти, с утра проявлял беспо
койство. Телефонные звон
ки в Томск не помогли. 
Самоходка с грузом, в чис
ле которого было 540 ящи
ков водки, ушла на Колпа- 
шево 29 июня. Три дня 
прошло, а груза нет. Что 
случилось? Подозрения ук
репились, когда инспектор 
милиции А. В. Куксенко 
сообщил, что видел само
ходку в Орловской стари
це у берега. И вот Охри
менко вместе с участко
вым на теплоходе, которым 
управлял капитан-механи|к 
А. М. Б^нюк, спешат ' на
помощь пострадавшим.

Теплый летний вечер, 
Самоходка как бы стыдли
во зарылась в песок, чтобы 
не видеть происходящего 
на палубе.

Ради объективности по
просим рассказать об этом 
А. М. Банюка: «.-Я увидел.

что трюм открыт, на naj^- 
бе—ящики с водкой, распе
чатанные бутылки, а рядом 
—два пария. Тут же—ф;1я- 
ги, бидон е водой, целлофа
новый мешок с пробками. 
УвиДев пае, парни расте
рялись. Яо обстановке я 
повял, что они разбавляют 
водку...»

Они — Г. А. Бурнатый, 
капитан теплохода Томск- 
лесорса, и механик В. И. 
Шубин — рассказали: «Про
дали мы примерно 50 бу
тылок водки, а 10 выпили 
сами. Чтобы возместить не
хватку трех ящиков,' стали 
разводить водку водой. На 
барже у нас 18 ящиков 
разведенной водки».

Дальнейший рассказ яе- 
бетынтересен для админи
страции ликеро-водочного 
завода, так как обнаружен
ные в большом количестве 
пробки имели фирменный 
знак «Томский ЛВЗ».

Бурнатый объяснил:
«..Л  робки для укупорки 
купил до загрузки самоход
ки в Томске у грузчиков 
ликеро - водочного заво
да.,.»

Уточним, что стоит такая 
пробочка 10 копеек. Он за
платил 25 рублей.

«Машинку для закрутки 
взял временно у капитана 
самоходки торгово - заку
почной базы Тоисклесур- 
са Афанасьева, — молвил 
дальше Бурнатый.

А капитан теплохода 
№ 448 О. В. Афанасьев до
полнил: «...Бурнатый по
просил маптнку, сказав 
что ему необходимо восста
новить выпитое... Приспо
собление изготовил мне 
брат из Красноярска. Ма
шинку хотел продать экс
педиторам ликеро - водоч
ного завода и немного зара
ботать...»

Как видим, капитаны рас
полагают информацией о 
подпольном воспроизводст
ве спиртного...

А в живописной протоке 
заканчивалась операция 
«У яра». «Весь день мы 
разбавляли водку, — де
лится «переживаниями» 
механик В. И. Шубин. —

Неожиданно подошел катер 
с участковым инспектором 
милиции...»

Славно потрудились ребя
та, переработав более 400 
бутылок водки. А были еще 
вода во флягах, пустая 
тара и большой запас про
бок. Но подошел катер. 
Шубин едва успел вы
бросить за борт машинку. 
Все остальное изъято, в 
том числе и деньги от про
дажи.

Прошло шоковое состоя
ние, и наши «герои» стали 
искать возможность смяг
чения вины. Хлынул поток 
характеристик с разных 
мест работы, от соседей... 
Везде обтекаемые ^рм у- 
лировки: «Замечании не
имел», «В быту ведет себя 
хорошо», «С отрицательной 
стороны себя не проявил»... 
А в одной характеристике, 
заверенной Зоркальцевским 
сельсоветом, есть смелая 
запись: «Шубин среди
односельчан пользуется за
служенным авторитетом». 
Вот те раз! Люди с низки
ми моральными качества
ми, как говорится в пред
ставлении следствия в ад
рес Томсклесорса, и... «за
служенный авторитет». Раз
гадка проста. Некто 
(подпись нечетка) взял на 
себя роль «односельчан» и 
щедро наделил Шубина ка
чествами, ему не присущи
ми...

С виновных взыскано 
2.411 рублей за причинен
ный государству ущерб. 
Суд наказал иХ.

Но у этой истории есть 
продолжение. 408 бутылок 
испорченной водки были 
выданы со склада Колпа- 
шевского отделения орса... 
условно осужденным Буто
рину и Шубину.

Сейчас проводится про
верка обстоятельств втих 
незаконных действий.

Президиум областного су
да 28 ноября 1984 года от
менил приговор в отноше
нии Бурнатого и Шубина 
за мягкостью наказания.

Телевидеиие
С Р Ш , 28 аекабря 

ПЕРВМ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 .00 . «В р е м я » . 8 .40 . «С е м ь
с т а р и к о в  и  о д н а  д е в у ш к а » . Х у 
д о ж е с т в е н н ы й  те л е ф и л ь м .
10.00. « В  м и р е  ж и в о т н ы х » .
11.00. Н о в о с т и .

С 11.05 д о  14.15 —  п е р е р ы в . 
14.15. Н о в о с т и . 14.35. « Г о р о д  

у  С а л гн р а ». Д о к у м е н та л ь н ы й  
ф и л ь м . 14.55. «З н а е ш ь  л и  т ы  
з а к о н ? »  15.40. « Р у с с к а я  р е ч ь » . 
10.10. К о н ц е р т  д е т с к и х  х у д о 
ж е с т в е н н ы х  к о л л е к т и в о в  г. Н о в 
г о р о д а . 10.40. « Р а с с к а з ы в а ю т  
н а ш и  к о р р е с п о н д е н т ы » . 17.10. 
« Р о д о м  и з  д е т с т в а » . В. Б ы к о в . 
« О б е л и с к » . 18.00. «Н а у к а  и  
ж и з н ь » . 18.30. « Ц в е т ы  в  в а 
ш е м  д о м е » . 18.45. «С е г о д н я  в 
м и р е » . 19.00. М у л ь тф и л ь м . 
19.20. «М и р  и  м о л о д е ж ь » . 20.00. 
П р е м ь е р а  д о к у м е н т а л ь н о г о  
ф и л ь м а  «В з о ш л а  и  в ы р о с л а  
с в о б о д а » . 21 .00 . .« В р е м я » . 21.35. 
« А  и у -к а , д е в у ш к и !»  С о р е в н о 
ва н и я  р а б о т н и ц  л е г к о й  и  п и 
щ е в о й  п р о м ы ш л е н н о с т и . В п е 
р е р ы в е  (22 .45) «С е г о д н я  в  м н -

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 .00 . У тр е н н я я  г и м н а сти к а . 
8 .15 . « Р о д н а я  м о я  р е ч у ш к а » . 
Д о к у м е н та л ь н ы й  ф и л ь м . 8.35 . 
9 .35 . « А с т р о н о м и я » . 10-й  к л а сс .
9 .05 . 12 35. «Н е м е ц к и й  я з ы к * .
10.05. «У ч а щ и м с я  П Т У ». « Э с т е 
т и ч е с к о е  в о с п и т а н и е » . 10.45. 
1 1 4 0 . А . П. Ч е х о в . «Х а м е л е о н » . 
8 -й  к л а сс . 11.10. «Н а ш  са д » .
12.05. П оч та  п е р е д а ч и  «П р и р о -  

.05. «Р «д о в е д е н и е * . 13.05. « Р а с с к а з ы  о  
п а р т и и »  13.50. « Р у с с к о е  и с к у с 
с т в о  X V n i  в е к а » . С к у л ь п т у р а . 
14.20. «Р о д н и к и  К а р а е в а » . Т епе- 
о ч е р к . 14.50. «И  в н о в ь  д у т а  
п о э з и е й  п о л н а » . О т в о р ч е с т в е  
Н. А . Н е к р а со в а . 15,35. Н о в о -

С 15.40  д о  18.00 —  п е р е р ы в .
1 8 .0 0 . Н о в о сти ,

ТОМСК
18.15. «С а м ы й  б о л ь ш о й  п р о 

с п е к т » . Д о к у м е н та л ь н ы й  т е л е 
ф и л ь м . 18 45. «З и м а  н а  ф е р 
м а х » . 19.00. «Д е н ь  о б л а с т и » . 
19.15. « Г о р и з о н т ы  н а ук и » '. П е
р е д а ч у  в е д е т  з а в е д у ю щ и й  о т 
д е л о м  н а у к и  и  у ч е б н ы х  з а в е 
д е н и й  о б к о м а  КПСС -Н. П. К и 
р и л л ов .

МОСКВА
20.00. «С п о к о й н о й  н о ч и , м а 

л ы ш и !»
ТОМСК

20.15. «Н а  к н и ж н у ю  п о л и у
т о м и ч е й » . 20 .35 . « М и у с с к и е  
в ы с о т ы » . Д о к у м е н та л ь н ы й  т е 
л еф и л ь м . *

МОСКВА
21.00. «В р е м я » . 21 .35 . «Т а 

б а ч н ы й  к а п и т а н » . Х у д о ж е с т 
в е н н ы й  тел е ф и л ь м . 22 .55. «О  
б а л е т е » . « С о в е т ск и й  с о в р е м е н 
н ы й  б а л е т » .

В. МИРОНОВ, 
заместитель председате

ля областного суда.
Редактор

И. Г. НЕСТЕРЕНКО.

р е к л а м а

ПбЪЯБЛЕНИЯ
>2|НОНС

Т еа тр
ТЕАТР ДРАМЫ

2 6  д е к а б р я . «А диви ом им 
на что ие жаловался...* —
19-30.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
26 д е к а б р я . «Кгрушма» —

9. 11. 13, 15. 17. 19. 21.
имени М. rOPbKOFjO 

26  д е к а б р я . «Любовь и гояу-
би» —  8-35 . 10-30. 13-25. 14-20, 
,16-15. 18-10. 20 -05 . 22. «Фан-
тоцци против всех» —  8-40 , 
10-20, 12. 13-40, 15-20, 17. 18-40, 
20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
26  д е к а б р я . «Невероятные 

■юченияприия1бчвния итальянцев 
Рмсии» —  8-40, 12-10. 14-10, 
16-10, 1 8  10, 20-10 . 2 2 -10 . «Лю
бовь и голуби» —  8 -30 , 10-20, 
12-10, 14, 1 6 . 18, 20. 22. М у л ь т - 
с б о р н и к  «Попался, иоторый 
кусался» —  10-30.

«ПИОНЕР»
26  д е к а б р я . « В о ^ ь  — лов перо» —  9 , 10-40. 12*20, 

14. 15-40. М у л ь т с б о р н и к  «Ш п и -М у л ь т с б о р н и к  -------
омские страсти» — 17-20, 10,

имени И. ЧЕРНЫХ 
26 д е к а б р я . «Чучело» (д в е  с е 

р и и ) —  9, 11-30. 14. 10-30, 19, 
21-20. «Нариавая* (д в е  се р и и ) 
-  9. 11-20. 13-40. 16. 18-20.
20-40.

«СИБИРЯК»
26 д е к а б р я . Мультеборини.

9 -20 . «Развод' тан развод» —
11, 12-40, 14-20. 16. 1 7 -4 0 .1 9 -3 0 ,
21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
26 д е к а б р я . «Мефистофель»—

17, 20.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
26 д е к а б р я . «Что у Соиьмм 

было» — 11-30. 15. «Ие^дУ-
иаимый ш а г »  (д в е  с е р и и ) —
18. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

26 д е к а б р я . «Мои дни с Во
роникой» — 17-20, 19. 31.

Вниманию членов объеди- 
йеиногр садоводческого то
варищества «Кедр» (д. За
варзине Корниловского сель
совета Томского района). 
Правление приглашает с 1 
января по 1 апреля уплатить 
разовые целевые членские 
взносы по адресу: г. Томск, 
ул. Загорная, 21, Томский 
мехлесхоз.

Ленинский райком
ДОСААФ проводит набор на 
курсы водителей категорий 
«В» и «А».

Обращаться по адресу: 
Томск, ул. К. Маркса, 39. 
Тел. 2-61-08.

Производственное объеди
нение «Томсиоблтелерадио- 
бытремонт» доводит до све
дения населения, что ателье 
Як 1 (ул Советская, 46), те
леателье Лк 5 (Иркутский 
тракт, 102), радиоателье Лк 4 
(пер. Тихий, 20) работают 29, 
30, 31 декабря.

Окбирский филиал Все
союзного Онкологического 
научв1ого центра АМН 
СССР «ИЗЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение ва
кантных должностей: 

старшего научного ео- 
1*рудника (руководителя 
группы) и двух младших 
научных сотрудинкю — в 
лабораторию эксперимен
тально - биологических мо
делей;

младших иаучиых сотруд
ников—в лабораторию им
мунологии;

младпкго научного со
трудника—в отделение об
щей онкологии;

трех младших научных со
трудников — в торако-аб- 
доминальное отделение;

младшего научного со
трудника — в отделение ра
диологии (группа клиниче
ской дозиметрии).

Срок подачи документов 
на конкурс — один месяц 
со дня опубликования объ
явления в газете.

Документы направлять 
по адресу: г. Томск, пер. Ко
оперативный, 5, ученому 
секретарю.

Издательство «Красное 
знамя» приглашает на по
стоянную работу: старшего
инженера • энергетика, пе
чатников, ученикои печат
ников, печатвнка-пробвета, 
швею ва провояоко|шюйвую 
машвяу, брошюровшива, 
курьера, подсобных рабо
чих, дворников в район 
с п и ч ф а б р и к и  «Сибирь», 
вахтеров.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47.

Томский медицинский ин
ститут 9 января 1985 года 
проводит «день открытых 
дверей».

В программе—встреча с 
ведущими учеными институ
та. экскурсии по кафедрам, 
музеям, лабораториям.

Приглашаются учащиеся 
старших классов, выпускни
ки средних школ и специаль- 
ных учебных заведений.

Программа «дня открытых 
дверей» начинается в 15 ча. 
сов в биологическом корпусе 
(ул. Учебная, 39, проезд авто
бусом Лк 19 до остановки 
,«уя. Вершинина», троллей
бусом Лк 3 до остановки 
«Дворец зрелищ и спорта»).

Томский областной краеведческий музей
В ДНИ ШКОЛЬНЫХ КАНИКУЛ

3 января
«Фарфор и фаянс» (из собрания Томского областного 

краеведческого музея) — в 12 часов.
«Индейцы» Сибири» — в 14 часов.
Посещение выставки «Из истории культурного строи

тельства г. Томска».
Встреча с писательницей М. Л. Халфиной — в 15 ча

сов.
4 января
«Восточная коллекция музея» — в 12 часов.
«Из истории культурного строительства г. Томска». 

Встреча с искусствоведом Богашевского керамического 
завода Е. В. Слухаевой — в 14 часов.

Мебель и гобелены XVII—XIX ва. — в 16 часов.
5 января
«Из истории культурного строительства г. Томска». 

Встреча с главным художником Лучановского стекло
завода Ф. Ш. Яхиньш — в 12 часов.

7 Я1шаря
«Инде^ы» Сибири» — в 12 часов.
«Фарфор и фаянс» — в 16 часов.
8 января
«Индейцы» Сибири» -г в 12 часов.
Мебель и гобелены XVII—XIX вв. — в 14 час<ж.
«Иа истории культурного строительства г. Томска». 

Встреча с писателем Б. Н. Климычевьш — в 15 часов.
- 9 января

«Фарфор и фаянс» — в 12 часов.
Мебель и гобелены XVII—XIX вв. — в 14 часов. 
Заявки на м^оприятия принимаются по тел. 2-62-85.

Городское бюро во трудоустройству совместно е учеб
ным комбнватом Томского речного порта проводит 
ПРИЕМ ВА КУРСЫ по следующим спстщальностям: 
крановщик-элоитроисхаинк, краиовщии нортальиого 
крана — слссарь-иаладчик, рулевой-моторист, оператор- 
моторист — для работы на чешских земснарядах. На 
курсы рулевых-ыотористов принимаются юноши и де
вушки.

Срок обучения — от 4 до 8 месяцев. Стипендия — 
70 рублей. Имеется общежитие. При учебном комбинате 
находятся филиалы Новосибирского института инжеою- 
ров водного транспорта и Новосибирского речного учи
лища.

За оправками обращаться в городское бюро по трудо
устройству и его ^лиалы: пр. Кирова, 17; ул. Пушкина, 
71; ул. Бердская, 18, и в учебный комбинат порта по ад- 
ре<|У. ул, К. Маркса, 20. Тел. 2-42-53.

Томская птмцефабркка
купит по остаточной стои
мости старый, требующий 
восстановления автобус 
«ПАЗ-втг».

обращаться; Томский рай
он, пос. Молодежный, тел. 
92-00-55.

Автошкола объединенмя 
«(Томскавтотрапс» продолжа
ет набор на курсы водите
лей категории «ВС» в вечер
ние и дневные группы.

Справки по адресу: ул.
Пролетарская, 52; тел. 3-86-02, 
3-81-34.

ВНИМАНИЮ ИНДИВИДУ
АЛЬНЫХ ВЛАДЕЛЬЦЕВ 
ТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ!

Талоны рывочвого фонда 
выпуска 1964 года действи
тельны на всей тер1жтории 
(ХСР до 1 февраля 1985 го
да. По истечении указанно
го срока эти талоны отова
риваться не будут.

Р е к т о р а т , п а р т к о м , п р о ф 
к о м  и  к а ф е д р  ф и а в о с п и - 
т а н и я  Т о м с к о г о  и н ж е я е р я о -  
с т р о и т е л ь н о г о  и н с т и т у т а  
в ы р а ж а ю т  г л у б о к о е  с о б о 
л е з н о в а н и е  р о д н ы м  и  б л и з 
к и м  з а в е д у ю щ е г о  к а ф е д р о й  
В . Н. И в а н и ц к о г о  п о  п о в о д у  
с м е р т и  о т ц а

ИВАНИЦКОГО 
Николая йасилмаича.

К о м и т е т  п о  ф и з и ч е с к о й  
к у л ь т у р а  и  с п о р т у  п р и  
Т о м с к о м  г о р и с п о л к о м е  в ы 
р а ж а е т  г л у б о к о е  с о б о л е з н о 
в а н и е  з а в е д у ю щ е м у  к а ф е д 
р о й  ф и з и ч е с к о г о  в о с п и т а 
н и я  Т о м с к о г о  и н ж е н е р н о - 
с т р о и т е л ь н о г о  и н с т и т у т а  
В. И. И в а н и ц к о м у  п о  п о в о 
д у  с м е р т к  о т ц а

ИВАНИЦКОГО 
Нймояая Васильев!

Р о д н ы е  и  б л и з к и е  с  г л у 
б о к и м  п р и с к о р б и е м  и з в е щ а 
ю т  о  с м е р т и  г о р я ч о  л ю б и 
м о й  м а т е р и  и  б а б у ш к и

КОНОПЛВВОЯ 
Аииы Нузьмовиы,

ИДШ АДРЕО И ТЕЛЕФОНШ
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